
При этом на предприятиях да-
леко не все сотрудники пре-
бывают на рабочих местах. 
Часть трудятся удаленно. Сто-
личные власти в ручном ре-
жиме оказывают поддержку 
каждому из городских пред-
приятий. Например, компа-
ниям, которые занимаются 
разработкой специальных 
светильников, в том числе 
с бактерицидными лампами. 
— Функционируем в штатном 
режиме. На данный момент 
завод сконцентрирован ис-
ключительно на производ-
стве новой разработки компа-
нии — антивирусного све-
тильника, который поможет 
сохранить работу жизненно 
важных сфер города, остано-
вить панику и снизить потери 
бизнеса, — рассказал дирек-
тор производства Александр 
Коваленко.
Антивирусный светильник — 
устройство для обеззаражи-
вания воздушной среды. Раз-
работан для работы в помеще-
ниях с присутствием людей.

— Спрос на данную разработ-
ку сейчас достаточно велик, 
и мы делаем все, чтобы гото-
вые светильники поскорее от-
гружались со склада готовой 
продукции заказчикам, — го-
ворит директор. 

По его словам, на заводе при-
нимаются все необходимые 
меры дезинфекции: ежеднев-
но выдаются маски, перчатки 
и антисептики, несколько раз 
в день измеряют температуру 
всем сотрудникам смены.

В Москве работает только 
часть предприятий, которым 
власти разрешили продол-
жить деятельность. И уже ве-
дется речь о необходимости 
частичного восстановления 
работы бизнеса. 

— У нас не будет времени на 
раскачку. Необходимо сде-
лать тот рывок, о котором го-
ворил президент, иначе мы не 
сможем избавиться от статуса 
«экономической перифе-
рии», — считает Дмитрий 

Протасовский, гендиректор 
ассоциации «Российский дом 
международного научно-тех-
нического сотрудниче-
ства». — Как только минует 
угроза коронавируса, свою 
роль сыграет малый и сред-
ний бизнес.И нужна оптими-
зация налогообложение. Осо-
бенно для предприятий сферы 
производства экспортно-ори-
ентированных наукоемких 
товаров и технологий. Ведь 
нам важен приоритет нацио-
нального производителя над 
зарубежным. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ 
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера предста-
вители мэрии 
показали «ВМ», 
как в нынешних 
эпидемических 
условиях рабо-
тают промыш-
ленные пред-
приятия. К рабо-
те вернулись 
250 промпред-
приятий.

Улыбка героя, покорившая весь мир 

В воскресенье наша страна 
отметит День космонавтики. 
Корреспонденту «ВМ» уда-
лось найти потомка автора 
самых знаменитых снимков 
пионера космоса Юрия Гага-
рина и добыть уникальные 
фотографии первого космо-
навта.

Полет Гагарина, ознамено-
вавший начало космической 
эры, стал одним из самых зна-
чимых событий ХХ века. Сни-
мать первого космонавта до-
велось четырем фотографам. 
Наибольшую известность 
приобрели два снимка: улы-
бающийся Юрий Гагарин в  
открытом шлеме и совмест-
ное фото Гагарина с отцом со-
ветской космонавтики, акаде-
миком Академии наук СССР 
Сергеем Королевым. Автором 
этих знаменитых на весь мир 
фото был Игорь Снегирев. Он 

снимал Гагарина не только 
перед и после космического 
полета, но и делал снимки 
частной жизни и тренировок 
космонавта. Однако Снегире-
ву долго пришлось оставаться 
анонимным. И не только из-за 
собственной скромности.
—Тогда, в 1960-х, руководство 
страны ждало живых, есте-
ственных снимков представи-
телей новейшей профессии — 
космонавтов, — объяснил 
сын фотографа Юрий Снеги-
рев, учившийся с корреспон-
дентом «ВМ» на одном курсе  
университета. — Но для того, 
чтобы фотографировать Гага-
рина, отец получил допуск на 
секретные объекты. В совет-
ское время это давало не толь-
ко возможности, но и обрека-
ло на лишения: «секретчик» 
не имел права не только выез-
жать за границу СССР, но и пу-
бликовать снимки объектов 
под своим именем.
К Юрию Гагарину, помимо 
Игоря Снегирева, были «при-

креплены» фотографы Юрий 
Абрамочкин, Валентин Чере-
динцев и Александр Сергеев. 
С каждым из них у первого 
космонавта установились хо-
рошие отношения.
— Снимать его было легко — 
по характеру он был очень до-
бродушный, контактный 
и шел всегда навстречу людям, 
хотя в большинстве случаев 
«сам себе не принадлежал», — 
вспоминает Юрий Снегирев 
беседы со своим отцом.
Сейчас, во время самоизоля-
ции, Юрий Снегирев нашел 
время, чтобы разобрать архи-
вы отца, и обнаружил три уни-
кальных снимка. На одном из 
них изображен Игорь Снеги-
рев вместе с первым космо-
навтом. Корреспонденту 
«ВМ» удалось получить разре-
шение на публикацию этих 
фотографий.
➔ СТР. 5

За время действия режима самоизоляции столичные полицейские составили 
более 400 протоколов об административных правонарушениях за несоблюдение 
введенных ограничений. Об этом вчера сообщил начальник управления информации 
и общественных связей Главного управления МВД России по Москве Владимир Васенин.

на сайте vm.ru
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ПОЛЕТ 63Й ЭКСПЕДИЦИИ 
НА МКС ➔ СТР. 7

только у нас

производство 

Нет времени на раскачку 
На работающих в городе предприятиях соблюдаются 
все необходимые меры предосторожности

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

+8°C
погода

$
€

74,61

81,09

курс цб

Ветер 4–6 м/с

Давление 743 мм

Влажность воздуха 58%

культура 

Столичный театр «Геликон-
опера» отмечает юбилей. Артисты 
празднуют день рождения в онлайн-
формате ➔ СТР. 4

зверье мое 

Сейчас, когда активность человека 
в большом городе минимальна, 
птиц, живущих на водоемах, 
становится все больше ➔ СТР. 5

портрет явления

Дети учатся удаленно, а родители 
сомневаются в том, что будет 
результат. Но есть и оптимисты. 
«ВМ» выяснила, кто прав ➔ СТР. 6

Ежемесячно московские 
предприятия приносят 
в бюджет города в сред-
нем 9 миллиардов рублей. 
И это рабочие места 
для 700 тысяч человек. 
Частичное восстановле-
ние их деятельности по-
может сократить ущерб 
экономики от послед-
ствий пандемии. 

справка

АЛЕКСАНДР ПРОХОРОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ И ПРОМЫШЛЕННОЙ 
ПОЛИТИКИ МОСКВЫ 

Мы создали штаб по монито-
рингу ситуации на столичных 
заводах, закрепили за органи-
зациями персональных менед-
жеров. При этом все 720 пред-
приятий города интересовал 
вопрос о возможности продол-
жать свою деятельность. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 15:24 Помощник руководителя отдела маркетинга столичного предприятия Мила Шукашвили осматривает готовый 
антивирусный светильник — устройство для обеззараживания воздушной среды

Действенные меры 
поддержки 

Утвержденные столичным правитель-
ством меры поддержки предприятий 
города, пострадавших в связи с коро-
навирусной инфекцией, компенсиру-
ют расходы компаний на сумму более 
13 миллиардов рублей. На платежи 
в размере еще порядка 11,5 миллиарда 
рублей предоставлена отсрочка.  На се-
годняшний день меры поддержки уже 
распространяются на 70 процентов 
компаний столицы, обратившихся за 

помощью. Мы понимаем, что последствия коронавирус-
ной инфекции скажутся практически на всех секторах 
и отраслях экономики, поэтому наша задача — макси-
мально взвешенно и сбалансированно принимать реше-
ние о введении новых мер. Компании осваиваются в но-
вом для них формате, кроме того, по-
сле принятия мер безопасности на 
этой неделе к работе возвращаются 
промышленные предприятия Москвы. 
Работа оперативного штаба и центра 
поддержки экономики находится в не-
прекращающемся диалоге с бизнесом. 
Необходимо оценить особенности 
каждой сферы, обсудить с предприни-
мателями, какая помощь им может по-
требоваться, решить, какие ресурсы 
нам для этого нужны. Предприятиям 
важно уже сейчас понимать, на какую 
поддержку они могут рассчитывать, 
и мы должны подумать о том, как в ми-
нимальные сроки вывести нашу эко-
номическую активность на прежний 
уровень, в том числе за счет стимули-
рования спроса. Важно, что, несмотря на серьезные огра-
ничения, экономическая жизнь не остановилась. Часть 
промышленных предприятий продолжает работать, обе-
спечив необходимые меры защиты. В основном это, ко-
нечно, пищевая промышленность, производство ле-
карств, а также медицинские учреждения, предприятия 
жилищно-коммунального хозяйства, транспорта, магази-
ны, банки, услуги, которые можно оказывать дистанцион-
но, различные сервисы доставки.  
Многие предприятия сумели перестроить работу и про-
должают оказывать услуги в режиме самоизоляции, также 
бизнес ищет способы поддержки друг друга, и мы поддер-
живаем подобные инициативы. В настоящее время перед 
нами стоит еще одна важная задача — проработка мер 
поддержки, которые мы будем оказывать предприятиям 
при выходе из самоизоляции и восстановлении деятель-
ности. Необходимо оценить особенности каждой сферы, 
обсудить с бизнесменами, какая помощь им может потре-
боваться, оценить, какие ресурсы нам для этого нужны. 

Общий объем поддержки предприятий Москвы 
составил уже почти 25 миллиардов рублей. Об этом 
«ВМ» рассказал руководитель оперативного штаба 
по экономике Москвы Владимир Ефимов. 

первый 
микрофон

ВЛАДИМИР 
ЕФИМОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
ПОЛИТИКИ 
И ИМУЩЕСТ
ВЕННОЗЕ МЕЛЬ
НЫХ ОТНОШЕНИЙ 

БЕРЕГИ 
СЕБЯ
БУДЬ 
ДОМА
Московское правительство обязало 
горожан в эти длинные выходные остаться 
дома, чтобы избежать заражения

10 апреля 1963 года. Фотограф Игорь Снегирев (слева) 
с первым космонавтом Юрием Гагариным
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Обращение к горожанам
На Вербное воскресенье, Пасху, Красную горку и Радоницу 
многие москвичи стараются побывать на кладбищах — на-
вестить могилы родных и близких, прибраться после зимы. 
В обычные годы за эти четыре дня 
на кладбища приезжают около милли-
она человек. Город выделяет сотни до-
полнительных автобусов, чтобы помочь 
москвичам добраться до дорогих им по-
гостов. К сожалению, нынешней весной 
сделать это будет невозможно. Число 
заболевших коронавирусом перевали-
ло за шесть тысяч человек. В больницах 
умерли более тридцати человек. Риск 
заражения новой коронавирусной инфекцией очень велик, 
и мы не можем подвергать опасности москвичей, особенно 
пожилых, которые составляют большую часть посетителей 
кладбищ. Я сам в прошлом году похоронил маму и тоже 
планировал на Вербное воскресенье поехать к ней на моги-
лу. И у большинства москвичей на кладбищах лежит кто-то 
из самых родных и близких. Поэтому прошу вас, дорогие 
мои, правильно понять мое решение. Сегодня я подписал 
указ о временном порядке посещения московских кладбищ. 
До окончания режима повышенной готовности они будут 
открыты только для оформления услуг по погребению и уча-
стия в похоронах умерших. Просто посещать кладбища пока 
будет нельзя. А о чистоте и порядке на кладбищах позабо-
тятся работники ГБУ «Ритуал». Печальное, но необходимое 
в нынешних условиях решение.

МЭР МОСКВЫ СЕРГЕЙ СОБЯНИН
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Соискатели могут запол-
нить анкету прямо на сайте 
Департамента здравоох-
ранения — mosgorzdrav.
ru/welcome-doc. Там же 
содержится подробная 
информация о требовани-
ях, предъявляемых к кан-
дидатам, особенностях ра-
боты, приведены ответы 
на популярные при трудо-
устройстве вопросы.  

справка

Коронавирус: своевременные меры
Парковка для медиков в Москве в ближайшее время станет бесплатной, сообщает пресс-служба столичного Департамента транспорта и развития дорожно-

транспортной инфраструктуры. Сейчас по поручению мэра столицы формируется реестр медиков, которые получат эту преференцию на время борьбы 
с коронавирусной инфекцией. Какие еще меры принимают власти для того, чтобы заболевших в городе стало гораздо меньше, читайте на этой странице. 

ВСЕ МОСКВИЧИ ОБЯЗАНЫ С 30 МАРТА СОБЛЮДАТЬ ДОМАШНИЙ 
РЕЖИМ САМОИЗОЛЯЦИИ НЕЗАВИСИМО ОТ ВОЗРАСТА

исключения

перемещения

общественный транспорт

медицинская помощь

пособия по безработице

Обращение за экстренной 
медицинской помощью или иная 
прямая угроза жизни и здоровью

■  Вводится региональная 
компенсационная выплата 
безработным — 
19 500 рублей в месяц

■  Чтобы получить выплату, необходимо 
позвонить по телефону в службу 
занятости или подать заявку 
с помощью онлайн-формы

■  Те, кто имеет статус безработного 
на 31 марта, получат выплату 
автоматически

Действие проездных 
продлевается на 5 дней, 

если пассажир 
не пользовался 
транспортом 

с 30 марта по 3 апреля 
этого года

ЧТОБЫ ЗАПИСАТЬ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ДНИ, С 6 АПРЕЛЯ 

НАДО ОБРАТИТЬСЯ

Бесплатные препараты 
получают медики 

и другие специалисты, 
участвующие 

в противодействии 
распространению 

инфекции

Поездки на работу, 
если вы обязаны ходить 

на работу

Домашний режим 
не ограничивает права 
приезжать в город 

или уезжать 
из него

Доставку 
бесплатных лекарств 
осуществляет скорая 
помощь, сотрудники 

поликлиник 
или волонтеры

Необходимо соблюдать 
социальную дистанцию 

1,5 метра на улицах, 
в магазинах, в транспорте 
и других общественных 
местах. Исключение —  

поездки на такси

Москвичи с легкой 
формой течения 

COVID-2019 проходят 
лечение на дому. 

Им бесплатно выдают 
антивирусные 
препараты

Покупки в ближайшем 
работающем магазине 

или аптеке

Выгул домашних животных — 
на расстоянии не более 100 метров 

от места проживания

■  В кассу метро 
(для билетов «Тройка» 
на 60 поездок 
на 30, 90, 365 дней)

■  На информационную 
стойку (для билетов 
по «Тройке» 
на 60 поездок 
на 30, 90, 365 дней)

■  В киоски Мосгортранса 
(для билетов ТАТ)

На вопросы ответят 
в контакт-центре 

«Московский транспорт»
+7 495 5395454

3210 (с мобильного тел.)
Аналогичные меры приняты и в Подмосковье

Специалисты центра «Моя ра-
бота» сейчас занимаются 
оформлением пособий по без-
работице по упрощенной схе-
ме. Глава города отметил, что 
проводимая работа идет по 
поручению президента Рос-
сии Владимира Путина. Поря-
док получения пособий упро-
стили, учитывая эпидемиче-
скую обстановку и режим са-
моизоляции горожан.
— Начинаем выплату москви-
чам федерального пособия по 
безработице, а также  регио-
нальной компенсационной 
доплаты, — заявил Сергей Со-
бянин. — Если вы недавно по-
теряли работу, надо подать за-
явку на сайте czn.mos.ru или 
на портале госуслуг.
Мэр уточнил, что на выбран-
ном ресурсе достаточно за-

полнить электронную форму 
и прикрепить сканы паспорта 
и трудовой книжки с записью 
об увольнении. 
— Если у вас есть несовершен-
нолетние дети, укажите это 
при заполнении формы, — 
продолжил глава города. — 
Никуда ходить не надо. Ника-
ких справок о доходах с по-
следнего места работы прино-
сить не нужно. Двух безуспеш-
ных собеседований с потен-
циальными работодателями 
не требуется. Ждать десять 
дней для признания безработ-
ным тоже не придется.
По его словам, специалисты 
Центра занятости проверят 
документы и назначат выпла-
ту за срок от 2 до 4 дней.
Максимальный размер посо-
бия по безработице с москов-

ской доплатой составит 
19 500 рублей в месяц, в том 
числе 12 130 рублей — феде-
ральное пособие, 7370 руб-
лей — доплата из бюджета 
Москвы.
— Программа выплат будет 
действовать до 30 сентября 
2020 года, — заявил глава го-
рода. — Но я надеюсь, что так 
долго — целых полгода — эта 
помощь не потребуется.
Флагманский центр «Моя ра-
бота» и отделения службы за-
нятости в центрах госуслуг 
«Мои документы» работают 
в дистанционном режиме. На 
улице Щепкина трудятся семь 
консультантов, которые об-
щаются с соискателями и без-
работными по телефону, элек-
тронной почте или с помо-
щью мессенджеров. Еще 

600 консультантов переведе-
ны на удаленку — работают 
из дома. Все они обучены тех-
нологиям проведения он-
лайн-конференций и семина-
ров через интернет. 
— Организован кол-центр, 
звонки принимают 70 чело-
век — с целью обеспечения 
эпидемической безопасности 
они работают в разных офи-
сах, — рассказали в центре за-
нятости. 
Сейчас основной задачей со-
трудников центров является 
оформление и выплата посо-
бий по безработице.
На сегодня уже более 1200 мо-
сквичей получили право на 
выплату пособия по безрабо-
тице с городской доплатой.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ 
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин посетил 
флагманский 
центр «Моя ра-
бота» на улице 
Щепкина и озна-
комился с тем, 
как идет работа 
по оформлению 
пособий по без-
работице. 

день мэра 

Вчера 14:14 Директор центра занятости населения «Моя работа» Роман Шкут (слева) рассказал мэру Москвы Сергею Собянину о работе центра в период 
самоизоляции — консультанты общаются с соискателями и безработными по телефону, электронной почте или при помощи мессенджеров

Вчера в Оперативном штабе 
по контролю и мониторингу 
ситуации с коронавирусом 
в Москве сообщили, что 
в столице подтверждено 
857 новых случаев зараже-
ния инфекцией.

Всего в Москве на 14:00 чет-
верга зафиксировано 6698 слу-
чаев коронавируса. При этом 
47 процентов среди новых за-
болевших — люди в возрасте 
от 18 до 45 лет, 35 процентов — 
от 46 до 65 лет и еще 15 процен-
тов — старше 65 лет, причем 
больше 4 процентов из них 
старше 80  лет. 
— Также 3 процента среди за-
болевших — дети, — отмети-
ли в штабе, добавив, что все 
заболевшие и контактировав-
шие с ними находятся под ме-
дицинским наблюдением.
Стоит отметить, что в Москве 
растет количество выздоро-
вевших — еще 43 пациента 
после прохождения лечения 
от коронавирусной инфекции 
выписаны из больниц. 
— Всего количество людей, 
вылечившихся от коронави-
русной инфекции, в Москве 
увеличилось до 313, — сооб-
щила руководитель столично-
го оперативного штаба, заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам социального развития 
Анастасия Ракова (на фото). 
Она также рассказала, что 
в Институте скорой помощи 
имени Н. В. Склифосовского 
Департамента здравоохране-
ния и Городской больнице 
№  52 провели первые проце-
дуры переливания больным 
с COVID-19 плазмы крови до-
норов, которые уже прошли 
лечение от коронавирусной 
инфекции и выздоровели. 
В оперштабе пояснили, что 
кровь вылечившихся от коро-
навируса пациентов содержит 
антитела к этой инфекции, по-
этому она может использо-
ваться для лечения больных. 
Технологию одобрил для ис-
пользования Клинический ко-
митет по борьбе с коронави-
русной инфекцией.
— Мы постоянно следим за 
разработками коллег в других 
странах, аналогичные иссле-

дования успешно проходят 
в Китае, Германии и США. На-
деемся, что новый метод по-
может нам эффективнее бо-
роться с пандемией, — отме-
тила заммэра. 
По словам Анастасии Рако-
вой, 11 выздоровевших стали 
донорами плазмы крови, а пе-
реливание провели семи па-
циентам. В разработке и те-
стировании технологии при-
нимают участие НИИ скорой 
помощи им. Н. В. Склифосов-
ского, городская клиническая 
больница № 52 и Центр крови 
им. О. К. Гаврилова. Иммуни-
тет доноров изучается сов-
местно с Национальным ис-
следовательским центром 
эпидемиологии и микробио-
логии им. Н. Ф. Гамалеи. 

По словам главного внештат-
ного специалиста-трансфузи-
олога Департамента здраво-
охранения Москвы Андрея Бу-
ланова, хорошо известно, что 
организм человека, перенес-
шего инфекционное заболе-
вание, вырабатывает антите-
ла, что и позволяет ему побе-
дить инфекцию. Но нередко 
этот процесс в случае кон-
кретного возбудителя имеет 
свои особенности.
— Важно оценить, кто из па-
циентов, справившихся с ко-
ронавирусом, будет опти-
мальным донором. Главное 
установить, на каком этапе 
болезни, в какой дозе и в ка-
ком сочетании с другими 
средства реконвалесцентная 
плазма даст наибольший эф-
фект, — пояснил он.
Добавим, что в Москве создан 
Клинический комитет по 
борьбе с коронавирусом, в ко-
торый вошли главные внеш-
татные специалисты Департа-
мента здравоохранения 
и главные врачи стационаров, 
определенных под размеще-
ние больных коронавирусной 
инфекцией и пневмонией. 
Одна из первых инициатив ко-
митета — отказаться от разде-
ления стационаров на корона-
вирусные и для лечения пнев-
монии. Клинический комитет 
предложил изменить маршру-
тизацию пациентов. Так, если 
при эвакуации в стационар 
у пациента еще нет результа-
тов теста, но при обследова-
нии в приемном отделении 
выявляются КТ-при зна ки  
пневмонии COVID-19 с харак-
терными клиническими про-
явлениями, он госпитализи-
руется в стационар и ведется 
как больной с коронавирусом.
Кроме того, в оперштабе сооб-
щили, что в столице упрощен 
порядок выплат по безработи-
це для тех, кто недавно поте-
рял работу в связи с пандеми-
ей. Повышенное пособие со-
ставит 19,5 тысячи рублей.
— Теперь не нужно проходить 
несколько собеседований 
и предъявлять документы об 
отказе в приеме на работу. 
Оформление будет происхо-
дить в электронном виде, — 
пояснили в штабе.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Тестируется новый метод 
лечения инфекции
оперштаб

пациентов — 
стольким людям, 
болеющим коро-
навирусом, про-
вели переливание 
плазмы крови до-
норов, которые 
прошли лечение 
от инфекции.

цифра

7

Инфекционный 
центр ищет 
специалистов
Начался набор врачей и мед-
персонала в новую инфекци-
онную больницу. Соответ-
ствующее объявление появи-
лось на сайте Департамента 
здравоохранения Москвы. 

Строительство инфекционно-
го центра скоро завершится. 
Столичный Депздрав уже на-
бирает медицинский пер-
сонал. 
— В конце апреля в Москве от-
кроется новая инфекционная 
больница на 500 мест, осна-
щенная самым современным 
оборудованием. Вы сможете 
попасть в команду суперпро-
фессионалов медицинского 
центра мирового уровня с вы-
сокой заработной платой, — 
говорится в сообщении на 
сайте Депздрава. 
В числе вакансий — заведую-
щие инфекционным отделени-
ем, отделением анестезиоло-
гии-реаниматологии, врач-
инфекционист, врач-ане сте-
зиолог-реаниматолог, медсе-
стры и санитары.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Пассажирам напомнили 
о мерах безопасности
В павильоне Московских 
центральных диаметров за-
пускают онлайн-экскурсии, 
посвященные столичному 
транспорту. Об этом вчера 
сообщили в пресс-службе 
Департамента транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры 
Москвы.

Транспортный комплекс сто-
лицы прикладывает большие 
усилия для того, чтобы свести 
распространение вирусной 
инфекции к минимуму. Кро-
ме регулярной дезинфекции 
всех видов общественного 
транспорта и обязательного 
медосмотра специалистов, 
в городе развернута мощная 
кампания по информирова-
нию населения о том, как за-

щитить себя и своих близких 
от заражения. Так, недавно на 
сиденьях в автобусах, элек-
тробусах, трамваях и троллей-
бусах, курсирующих на попу-
лярных столичных маршру-
тах, разместили 40 тысяч 
красных наклеек с надписью 
«Держите дистанцию, не са-
дитесь здесь». Аналогичные 
наклейки также есть и в поез-
дах метро.
— Мы просим москвичей со-
блюдать дистанцию между со-
бой 1,5–2 метра и совершать 
поездки только в случае край-
ней необходимости. Самое 
безопасное сегодня — оста-
ваться дома, — подчеркнули 
в пресс-службе ГУП «Мосгор-
транс».
Меры безопасности ввели 
и для водителей — в назем-

ном транспорте рядом с пе-
редней площадкой можно 
увидеть сигнальную ленту. 
Кроме того, с 17 марта водите-
ли перестали продавать биле-
ты пассажирам.
— В Москве также приостано-
вили льготный проезд для 
школьников 5–11-х классов, 
учащихся колледжей, студен-
тов и людей старше 65 лет — 
социальные карты временно 
не работают. Записанные би-
леты будут перенесены на бо-
лее поздний срок. Проездные 
билеты на 60 поездок, 30 дней, 
90 дней, 365 дней, записан-
ные на «Тройку», а также ТАТ, 
согласно указу мэра Москвы, 
продлят, — добавили в пресс-
службе.
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

Вчера 17:22 Пассажир автобуса, курсирующего по маршруту № 904 от Белорусского вокзала 
к 4-му микрорайону Митина, соблюдает дистанцию, следуя рекомендации на наклейке

Сергей Собянин: Пособия 
оформят очень быстро 
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На помощь 
приходят 
психологи
Сегодня столичные психоло-
ги проведут вебинар по борь-
бе со стрессом из-за корона-
вируса. 

Как бороться со стрессом, вы-
званным коронавирусом, рас-
скажут врачи Психиатриче-
ской клинической больницы 
№ 4 имени Ганнушкина. На-
чало занятия, которое прой-
дет сегодня в режиме видео-
трансляции на сайте НИИ ор-
ганизации здравоохранения 
и медицинского менеджмен-
та, в 13:00. 
— Психолог расскажет, как 
справиться с состоянием тре-
воги, а также укажет способы 
саморегуляции для снижения 
эмоционального напряжения 
во время адаптации к новым 
условиям жизни, — уточнили 
в Департаменте здравоохра-
нения Москвы.
Также в начале апреля мо-
сковские психологи запусти-
ли службу поддержки для тех, 
кто испытывает эмоциональ-
ный дискомфорт в связи с вве-
денным режимом самоизо-
ляции. Обратиться за помо-
щью можно ежедневно с 9:00 
до 20:00 по телефону (495) 
150-54-45.
ИГОРЬ БАРЫШЕВ
i.baryshev@vm.ru

это закон
Премьер-министр РФ 
Михаил Мишустин пере-
дал полицейским полно-
мочия по составлению 
административных про-
токолов на основании 
статьи «Нарушение тре-
бований нормативных 
правовых актов города 
Москвы, направленных 
на введение и обеспече-
ние режима повышенной 
готовности на террито-
рии города Москвы» За-
кона города Москвы 
от 1 апреля 2020 года.

Коронавирус: остановим болезнь 
Член комиссии Мосгордумы по образованию Надежда Перфилова поддержала рекомендацию Министерства образования и науки России снизи ть или вообще 

отменить плату за общежитие для студентов в период пандемии коронавируса. По ее словам, сейчас многие семьи теряют доход, поэтому целесообразно в этом плане 
поддержать учащихся. Что еще делается в Москве, чтобы помочь людям пережить период временной изоляции с минимальными потерями, читайте на этой странице. 
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В РОССИИ В МОСКВЕ

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 9 апреля

Нарушителей самоизоляции 
попросили соблюдать правила

Вместе с полицейскими дежу-
рил корреспондент «Вечерней 
Москвы». За полторы недели 
подземка как будто вымерла. 
По словам стражей порядка, 
поток людей чуть усиливается 
утром и вечером.
— Правда, в последние два дня 
пассажиров почему-то стало 
больше, — отмечает старший 
сержант полиции Алексей Ры-
бачков. — Поэтому мы обща-
емся с пассажирами и реко-
мендуем по возможности со-
вершать меньше поездок.
Среди пассажиров полицей-
ские замечают пожилую жен-
щину. Граждане старше 65 
лет — одна из самых уязвимых 
групп. Стражи порядка реша-
ют узнать, что заставило жен-
щину подвергать себя риску 
заразиться коронавирусом.
— Родственники гостили 
в Москве, и сегодня я прово-
жала их на Курский вокзал, — 
отвечает Надежда Калугина. 
— Это опасно, люди старше 
65 лет находятся в группе ри-
ска, — терпеливо напоминает 
сержант Роман Сетраков. — 
Вам следовало находиться 
дома.
— Конечно, я так и делаю, — 
оправдывается Надежда Се-
меновна. — Вышла впервые 
с начала самоизоляции, взяла 

с собой маску и перчатки. Род-
ственники тоже уговаривали 
не подвергать риску себя 
и окружающих. Но я решилась 
их проводить, потому что не 
знаю, когда мы еще увидимся.
Полицейские вручили женщи-
не памятку и напомнили, что 
в случае необходимости мож-
но обратиться к волонтерам: 
отзывчивые добровольцы по-
могут купить продукты и ле-
карства, выгулять собаку 
и сделать другие дела, требую-
щие выхода на улицу. Надежда 
Калугина благодарит и обеща-
ет следовать советам.
Сотрудники патрульно-посто-
вой службы останавливают 
спустившегося по эскалатору 
мужчину.

— Я инженер, еду на объект, 
чтобы проверить аппаратуру. 
У меня есть разрешение на пе-
редвижение по городу, — со-
общает Сергей Невзоров.
Полицейские рекомендуют 
сократить время пребывания 
в людных местах, чтобы избе-
жать заражения, и желают 
Сергею доброго пути.
В завершение рейда правоох-
ранители отметили, что пра-
вонарушений в последнюю се-
мидневку почти нет. 
— Если раньше появлялись 
люди в нетрезвом состоянии, 
то сейчас их днем с огнем не 
сыщешь, — говорит Роман Се-
траков. — Да и в целом стало 
спокойнее, что не может нас 
не радовать. Хотя и раньше, 

даже в часы пик, нам удава-
лось не допускать нарушений 
общественного порядка. 
Во многом этому способству-
ет система видеонаблюдения 
в метро, благодаря которой 
можно быстро распознать 
личность преступника и от-
слеживать его передвижение. 
И потому основным направ-
лением деятельности поли-
цейских стали профилактика 
правонарушений и разъясни-
тельная работа в связи с рас-
пространением коронавирус-
ной инфекции. За двенадца-
тичасовую смену патрули на 
станциях беседуют не с одним 
десятком человек.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера 10:30 Профилактическую беседу с пассажиром метро Сергеем Невзоровым проводят сержант полиции Роман Сетраков (справа) и старший сержант Алексей 
Рыбачков. Они рекомендуют как можно реже спускаться в подземку и избегать других мест массового скопления людей

Вчера полицей-
ские провели 
профилактиче-
ский рейд 
на станции мет-
ро «Чкаловс кая». 
Стражи порядка 
напоминали пас-
сажирам о необ-
ходимости соб-
людать само-
изоляцию. 

рейд

Сразу обращайтесь 
в полицию 

Сейчас активизировались 
мошенники, которые пыта-
ются заработать на пожилых 
людях, находящихся в само-
изоляции.

Жительница Гагаринского 
района Москвы Мария Высел-
кова опубликовала в одной из 
социальных сетей пост, пол-
ный возмущения. «На домаш-
ний телефон позвонила девуш-
ка, представилась сотрудни-
ком социальной службы 
и предложила… помочь снять 
с банковской карты пенсию, — 
пишет она. — Мол, приедем, 
возьмем вашу карточку, схо-
дим за вас в банк — вы только 
ПИН-код предоставьте! Заод-
но и продуктов принесем, ле-
карств, каких нужно»…
Заявки на помощь соцработ-
ника или волонтера Мария 
Выселкова не высылала и от 
«помощи» вежливо отказа-
лась, но поспешила предупре-
дить друзей и знакомых о но-
вом виде мошенничества. 
«ВМ» выяснила, как людям, 
особенно пожилым, обезопа-
сить себя в этой непростой си-
туации. 
Начальник Главного управле-
ния Пенсионного фонда Рос-
сии № 9 по Москве и Москов-
ской области Людмила Тара-
сова подтвердила, что случаи 
обмана пожилых людей уча-
стились. Аферисты проника-
ют в дома под видом волонте-
ров и требуют банковскую 
карту с ПИН-кодом, чтобы 
снять пенсию. А кто-то под ви-
дом сотрудников дезинфекци-
онной службы опрыскивает 
неизвестными веществами 
подъезды и просит жителей 
это оплатить. И даже порой 
представляются работниками 
правоохранительных орга-
нов, пытаясь незаконно штра-
фовать за нарушение режима. 
Надежный выход здесь один — 
не открывать двери незнаком-
цам, не принимать какую-ли-
бо помощь, особенно если вы 
не просили, информировать 
участкового, родных и знако-
мых о подозрительных визи-
тах и звонках. А если вас все 

же обманули — немедленно 
обращаться в правоохрани-
тельные органы. 
Участковый уполномоченный 
полиции младший лейтенант 
Евгений Юзов рекомендует 
всем, кто столкнулся с теле-
фонным обманом, лжеволон-
терами или незаконными ви-
зитами подозрительных «соц-
работников», «дезинфекто-
ров» и иже с ними, не меш-
кать, а сразу же сообщать в по-
лицию.
— Не стесняйтесь, даже если 
вовремя распознали обман-
щиков и у вас им ничем пожи-
виться не удалось, звоните по 
телефонам 02 или 112, обра-
щайтесь к своему участковому 
или в полицейский участок по 
месту жительства, заявление 
у вас в связи с режимом само-
изоляции могут принять 
в электронной форме — по по-
чте или по телефону. Своевре-
менно поставив нас в извест-
ность о правонарушении — 
а такие случаи являются ни-
чем иным, как преступлени-
ем, — вы не только поможете 
задержать злоумышленников, 
но и предотвратите беду для 
своих соседей, — резюмирует 
сотрудник полиции.
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО
edit@vm.ru

безопасность

Работа бригад по дезинфекции 
начинается с диспетчерской
Вчера в районе Южнопорто-
вый прошли масштабные ме-
роприятия по дезинфекции 
подъездов жилых домов 
и административных зданий.

Работы коммунальных служб 
по дезинфекции жилых подъ-
ездов, придомовых террито-
рий и административных зда-
ний проводятся ежедневно во 
всех столичных округах. Поэ-
тому в Южнопортовом райо-
не столицы вчера усиленные 
бригады коммунальщиков из 
местного «Жилищника» про-
вели дезинфекцию почти двух 
сотен домов.
— Для профилактики распро-
странения коронавирусной 
инфекции в районе ежеднев-
но в трехразовом режиме про-
водится дезинфекция вход-
ных групп, мест общего поль-
зования 198 многоквартир-
ных домов и административ-
ных зданий, — сообщил пер-
вый заместитель главы упра-
вы района Южнопортовый 
Виталий Попов.
Группы из четырех сотрудни-
ков «Жилищника», вооружен-
ных специальным антибакте-
риальным средством, реко-
мендованным Роспотребнад-
зором, одну за одной проходят 
районные многоэтажки, уде-

ляя особое внимание потен-
циально опасным с точки зре-
ния возможного заражения 
местам и поверхностям.
— В первую очередь акцент 
делается на лестничные по-
ручни, кнопки лифтов, почто-
вые ящики, ручки мусоропро-
водов. Кроме того, обрабаты-
ваются также стены и полы 
зданий. Все, к чему может 
прикоснуться человек, — го-
ворит замглавы управы. 

Путь всех спецбригад, зани-
мающихся профилактикой 
коронавируса на местах, на-
чинается с диспетчерской 
(ОДС) ГБУ «Жилищник». 
Здесь сотрудники получают 
все необходимое для работы 
оборудование и материалы. 
Причем в самой диспетчер-
ской дезинфекция проходит 
дважды в день.
ИГОРЬ БАРЫШЕВ
i.baryshev@vm.ru

Вчера 11:31 Александр Морозов, техник ГБУ «Жилищник 
района Южнопортовый», дезинфицирует диспетчерскую

Появилось время задать себе важные 
вопросы и искать на них ответы 

В период пандемии россий-
ские артисты оказались 
практически без работы 
и возможности живого об-
щения с публикой. Лауреат 
премии Casta Diva, солист 
московского театра «Новая 
Опера» и приглашенный со-
лист Большого театра и Му-
зыкального театра имени 
К. Станиславского и В. Неми-
ровича-Данченко Богдан 
Волков (на фото) рассказал, 
как проводит дни на домаш-
нем режиме.

Богдан, где вас застала новость 
о закрытии всех театров?
Уже в Москве, дней через де-
сять после возвращения из 
Норвегии, где я пел партию 
Ленского на премьере «Евге-
ния Онегина» в Королевской 
опере. А после этого на сто-
личной сцене было два спек-
такля «Похождения повесы» 
с моим участием.
Да, известно, что у вас сейчас 
много выступлений. А чем за-
нимаетесь сегодня?
Как и большинство людей, 
живу в самоизоляции. Но, на 
мой взгляд, нет ничего страш-
ного в том, чтобы побыть 

дома и использовать это вре-
мя созидательно. Я пытаюсь 
проводить его и рационально, 
и с удовольствием. Много об-
щаюсь с друзьями в сети, смо-
трю фильмы, которые давно 
хотел увидеть, но такая воз-
можность появилась только 
сейчас. Пока отложил ноты 
в сторону, хотя нередко пере-
сматриваю записи спекта-
клей. В общем, не скучаю. 
Честно говоря, подобное со-
стояние покоя мне часто хоте-
лось найти, так как я постоян-
но путешествую и должен го-
товиться к чему-то новому. 
Жаль только, что это произо-
шло благодаря такому печаль-
ному обстоятельству. Зато 
я наконец-то могу побыть на-
едине со своими мыслями.
Много у вас отменилось кон-
трактов?

Из крупных проектов — по-
становка оперы Сергея Про-
кофьева «Любовь к трем 
апельсинам» в Неаполе. Осо-
бенно жаль, что не будет мое-
го концерта в парке «Заря-
дье», тем более что выступать 
перед московской публикой, 
которую я очень ценю, у меня 
получается реже, чем за гра-
ницей. Надеюсь, что театры 
скоро откроются, и премьера 
«Фальстафа» в Мюнхене, на-
значенная на начало июля, 
а также Зальцбургский фести-
валь и многие другие проекты 
состоятся по расписанию. 
Хотя и понимаю, что верить 
в это довольно самонадеян-
но... С каждой новостью 
о том, что какой-нибудь театр 
завершил работу до конца се-
зона, стараюсь убедить себя 
не сильно расстраиваться. 
И не считаю, что потерял что-
то из-за нереализованных 
планов: невозможно утратить 
то, что тебе не принадлежит.
У творческих людей богатое 
воображение. Каким, вы дума-
ете, будет мир театра после на-
шествия коронавируса?
Этого мы еще не знаем и не 
понимаем. Но в такой момент 
хорошо задуматься, кто мы 
есть и для чего живем. Ведь 
жизнь нам показывает, какой 

она бывает непредсказуемой. 
Уверен, человечество выйдет 
из сложившейся ситуации по-
бедителем. Но хотелось бы, 
чтобы не слишком дорогой 
ценой. Это зависит от каждо-
го из нас, прежде всего от на-
шей ответственности. 
Мы все — свидетели того, как 
Китай победил этот вирус. 
И все мы знаем, что в истории 
были гораздо худшие момен-
ты. Сейчас, когда время оста-
новилось, как никогда акту-
ально задать себе серьезные 
вопросы, на которые нам всег-
да было некогда поискать от-
веты.
МАРИЯ БАБАЛОВА
edit@vm.ru 

сидим дома

Богдан Витальевич Вол-
ков — оперный певец, те-
нор, в 2013 году был при-
нят в Молодежную 
оперную программу Боль-
шого театра, с 2016 
по 2018 год — солист 
ГАБТа. Лауреат несколь-
ких крупных премий, в том 
числе Национальной 
оперной премии «Онегин». 

справка

АННА ШУРЫГИНА
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРЕСССЛУЖБЫ 
УПРАВЛЕНИЯ ВНУТРЕННИХ ДЕЛ 
НА МОСКОВСКОМ МЕТРОПОЛИТЕНЕ

Московский метрополитен — 
объект массового скопления 
людей, из-за чего может ак-
тивно передаваться инфек-
ция. Поэтому полицейские 
уделяют особое внимание 
профилактической работе 
с пожилыми людьми, которые 
более подвержены зараже-
нию. Каждому из них сотруд-
ники органов внутренних дел 
вручают листовки с информа-
цией о признаках заболева-
ния и телефонами для обра-
щения за помощью.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ 

Для помощи пенсионерам 
и людям с хроническими забо-
леваниями, которые находятся 
на самоизоляции дома, к рабо-
те приступили 7 тысяч социаль-
ных работников и 1160 соци-
альных волонтеров. Мы пони-
маем, что для пожилых людей 
и жителей с хроническими за-
болеваниями может быть труд-
но постоянно находиться дома, 
как того требуют меры безопас-
ности. Мы организовали горя-
чую линию, где принимаются 
заявки на помощь в доставке 
продуктов и лекарств, выгул 
домашних животных и другие 
бытовые вопросы. В период 
с 23 марта на линию поступило 
более 125 тысяч обращений.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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АЛЕКСАНДР КИБОВСКИЙ
МИНИСТР ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
КУЛЬТУРЫ

За последние годы в целом 
и в Год театра в частности 
правительство Москвы при-
няло решения, которые сфор-
мировали подушку безопас-
ности для наших театров 
и обеспечили их устойчивость 
в любых условиях. Этому спо-
собствует и грантовая система 
финансирования, на которую 
столичные театры перешли 
три года назад. Конечно, как 
и при всякой экстренной ситу-
ации, сейчас возникают во-
просы, временные сложности. 
Но заверяю вас, весь мой опыт 
работы в правительстве Мос-
квы — а это уже почти десять 
лет — показывает, что теа-
трам всегда уделялось и уде-
ляется пристальное внима-
ние. Городом будут приняты 
все необходимые меры 
по преодолению негативных 
последствий, вызванных со-
временными обстоятельства-
ми. Многие наши театры осва-
ивают новые формы взаимо-
действия со зрителями — 
интер нет-трансляции 
спектаклей, концертов. Эту 
возможность мы должны 
максимально использовать. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Причиной пожара могла стать 
неисправная проводка 
Вчера Следственный коми-
тет России озвучил наиболее 
вероятную причину возгора-
ния частного дома престаре-
лых «Третий возраст» в рай-
оне Кунцево.

Как сообщила старший по-
мощник руководителя Главно-
го следственного 
управления СК Рос-
сии по Москве 
Юлия Иванова (на 
фото), в качестве 
основной версии 
рассматривается 
неисправность кот-
ла отопления и про-
водки.
— Проводится комплекс след-
ственных действий, направ-
ленных на установление всех 
обстоятельств произошедше-
го. Назначены судебно-меди-
цинские, пожарно-техниче-
ские и иные судебные экспер-
тизы, — подчеркнула Юлия 
Иванова.
Уголовное дело по факту воз-
горания было передано в пер-

вое управление по расследо-
ванию особо важных дел 
Главного следственного 
управления Следственного 
комитета РФ по Москве. Рас-
следование находится на лич-
ном контроле председателя 
СК Александра Бастрыкина.
— Глава ведомства поручил 

тщательно проана-
лизировать, как 
были организова-
ны и насколько 
соот ветствовали 
установленным за-
коном требовани-
ям меры пожарной 
безопасности в уч-
реждении, устано-

вить причины, способство-
вавшие трагедии, дать право-
вую оценку действиям или 
бездействию сотрудников уч-
реждения, на которых было 
возложено обеспечение по-
жарной безопасности. С уче-
том этого не исключена до-
полнительная квалифика-
ция произошедшего по иным 
статьям Уголовного кодек-

са РФ, — заявила официаль-
ный представитель СК Свет-
лана Петренко.
Кроме того, дополнительно 
возбуждено уголовное дело 
по статье «Оказание услуг, не 
отвечающих требованиям 
безопасности, повлекшее 
смерть двух и более лиц» (ста-
тья 238 УК РФ. — «ВМ»).
НИКИТА КАМЗИН
n.kamzin@vm.ru

Курьеры и волонтеры смогут пользоваться 
велопрокатом бесплатно 

Очередной корпус проблемного жилого 
комплекса готов к вводу 

Сегодня в Москве стартует 
сезон велопроката. Пока до-
ступны более 2500 велосипе-
дов и 350 станций. Но уже 
в скором времени планирует-
ся запустить и остальные 
точки проката. 

Старт  сезона поможет волон-
терам и работникам служб до-
ставки уменьшить количе-
ство социальных контактов. 
Они смогут пользоваться ве-
лосипедами бесплатно — по 
промокоду и льготному тари-
фу «Служебный».
— Нужно зарегистрировать-
ся в системе и привязать бан-
ковскую карту. Пять рублей, 

которые при этом придется 
заплатить, потом вернут на 
бонусный счет. Они могут 
быть учтены в счет оплаты бу-
дущих поездок, — поясняет 
президент общественного 
проката «Велобайк» Максим 
Акимов. 
Он отметил, что бесплатно ез-
дить на велосипеде можно 
в течение 45 минут. 
Предполагается, что в день бу-
дет совершаться около трех 
тысяч поездок. Транспорт ре-
гулярно обеззараживают, но 
и пользователи не должны за-
бывать о мерах безопасности.
— Ежедневно на одном вело-
сипеде совершается в среднем 

шесть рейсов, и почти невоз-
можно проводить дезинфек-
цию после каждой поездки, — 
уточняет Максим Акимов. — 
Мы рекомендуем нашим кли-
ентам самостоятельно проти-
рать ручки, седло и блок 
управления на руле антисеп-
тическими салфетками, обя-
зательно надевать перчатки, а 
также следовать другим об-
щим рекомендациям специа-
листов. 
За прошлый велосезон, с 20 ап-
реля по 17 ноября, было со-
вершено cвыше пяти миллио-
нов поездок.
ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
t.eremenko@vm.ru

Корпус № 11 ЖК «Царицы-
но», который достраивается 
за счет средств городского 
бюджета, готовится к вводу 
в эксплуатацию. Вчера 
об этом сообщила председа-
тель Москомстройинвеста 
Анастасия Пятова. 

Одиннадцатый корпус про-
блемного объекта ЖК «Цари-
цыно», который сейчас до-
страивает городской застрой-
щик, получил заключение 
о соответствии требованиям 
технических регламентов 
и проектной документации. 
Это означает, что все кон-
струкции и инженерные си-

стемы жилого дома на 6-й Ра-
диальной улице прошли про-
верку, объект уже готовится 
к вводу в эксплуатацию. 
— Выданный документ под-
тверждает, что жилой дом со-
ответствует всем строитель-
ным и техническим нормам. 
Следующий этап — подача за-
явления на получение основ-
ного документа — разреше-
ния на ввод объекта в эксплуа-
тацию, — сказала Анастасия 
Пятова. 
Перед тем как выдать за-
стройщику заключение о со-
ответствии, комиссия прове-
ла в жилых объектах итого-
вую проверку, протестирова-

ла все конструкции и элемен-
ты здания. 
Одиннадцатый корпус — это 
15-этажный монолитный 
дом, состоящий из двух сек-
ций. В нем 117 квартир, на цо-
кольном этаже находится пар-
кинг. 
Всего в ЖК «Царицыно» пла-
нируют достроить 15 жилых 
корпусов. За счет городского 
бюджета в первой очереди до-
страивают семь корпусов, два 
из них уже ввели в эксплуата-
цию. Дольщики получили 
ключи от квартир в готовых 
домах. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Театр принимает 
поздравления

Театр, основанный молодым 
и дерзким выпускником ре-
жиссерского факультета 
ГИТИСа Дмитрием Бертма-
ном весной 1990 года, с самых 
первых шагов все эти три де-
сятилетия был зеркалом ро-
дившейся тогда же новой Рос-
сии. Он прошел все этапы ста-
новления и поиска собствен-
ного «я».
В 1990 году «Геликон» имел 
в своем составе всего пять ар-
тистов. Первым спектаклем 
театра стала «Мавра» Игоря 
Стравинского, и только пото-

му, что в опере лишь четыре 
персонажа. Сегодня гелико-
новская труппа насчитывает 
более 500 человек — яркий 
ансамбль солистов, симфони-
ческий оркестр и хор, а в ре-
пертуаре почти 80 спектак-
лей. Среди этих постановок 
такие шедевры, как «Леди 
Макбет Мценского уезда» 
Дмитрия Шостаковича, «Евге-
ний Онегин» Петра Чайков-
ского, «Диалоги кармелиток» 
Франсиса Пуленка, «Туран-
дот» Джакомо Пуччини, при-
несшие театру множество 
престижных международных 
наград и премий. 
«Геликон» никогда не претен-
довал на формально первые 
позиции в музыкально-теа-
тральной иерархии. Но он 
очень быстро смог стать од-
ним из важных центров опер-
ной жизни страны. Все в жиз-
ни театра происходит только 
из огромной и преданной 
любви к опере. 
Музыкальным руководителем 
одной из самых молодых опер-
ных трупп России сегодня яв-
ляется выдающийся дирижер, 
дуайен, народный артист 
СССР Владимир Федосеев.
— 30-летие — чудесный воз-
раст, это расцвет сил и пора 
обретения мудрости. Мы 
прошли огромный путь, на ко-
тором было немало находок 

и свершений, открытий и по-
трясений. Но самым главным 
нашим достижением я счи-
таю любовь публики, а самым 
дорогим сокровищем — тот 
невероятный коллектив, с ко-
торым мы входим в новое де-
сятилетие театра. Труд огром-
ного количества людей сде-
лал возможным это чудо. 
И я очень надеюсь, что совсем 
скоро театр распахнет двери, 
артисты и публика вновь бу-
дут вместе, — сказал Дмитрий 
Бертман. 
К 30-летию «Геликона» был за-
думан ряд уникальных собы-
тий, кульминацией которых 
должен был стать празднич-
ный гала-концерт «Нам 
30 лет!» Но сегодня, когда 
жизнь внесла свои корректи-
вы, в условиях сложной эпиде-
мической обстановки театр 
ждет встречи со зрителями на 
просторах интернета. 
В день рождения театра будут 
представлены премьера доку-
ментального фильма «Дон Ге-
ликон» и запись состоявшего-
ся в октябре 2015 года гала-
концерта «Открытие Истори-
ческой сцены» с участием 
Дмитрия Хворостовского, 
Ольги Бородиной, Инвы Мула, 
Александра Антоненко и дру-
гих звезд мировой оперы. 
Именно тогда геликоновцы 
вернулись домой после мас-

штабной реконструкции род-
ного театра на Большой Ни-
китской. 
А реальный праздник надеют-
ся провести в сентябре, когда 
«Геликон» сделает первые 
шаги в своем четвертом деся-
тилетии. 
Сейчас в театре не показыва-
ют спектакли, но артисты «Ге-
ликон-оперы» активно рабо-
тают над созданием афиши 
следующего сезона, как всег-
да, насыщенной и интерес-
ной, а актеры продолжают ре-
петировать постановки.
МАРИЯ БАБАЛОВА
edit@vm.ru

23 марта 2019 года. Министр правительства Москвы, руководитель Департамента культуры Александр Кибовский и художественный руководитель театра «Геликон-
опера» Дмитрий Бертман (слева направо) на открытии акции «Ночь театра»

Сегодня день 
рождения отме-
чает один из са-
мых известных 
театров Мос-
квы — «Геликон-
опера». Ему ис-
полнилось 
30 лет. Праздно-
вать артисты 
будут в онлайн-
формате. 

культура

«Геликон-опера» — по-
стоянный участник раз-
личных международных 
фестивалей. Театр по-
пулярен не только в Рос-
сии, но и за рубежом. Ар-
тисты «Геликон-оперы» 
выступают на сценах 
Венг рии, Эстонии, Лива-
на, Таиланда, Испании, 
Чехии, Франции и многих 
других стран.  
За сезон в театре зрите-
лям показывают более 
200 спектаклей. 

справка

Бизнес будут консультировать онлайн
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина рас-
сказала о запуске двух новых 
проектов для поддержки 
предпринимателей. 

Новый раздел для предприни-
мателей появился на портале 
«Малый бизнес Москвы». По-
лезные материалы собрали 
в разделе с таким названием. 
Виртуальная площадка пред-
ставила и подборку советов 
в другом разделе — «Корона-
вирус: важное для бизнеса». 
— Консультации и советы 
призваны помочь предприни-
мателям сохранить и разви-
вать бизнес в новых услови-
ях, — отметила Наталья Сер-
гунина. — Предприниматель-
ство — это основа городской 
экономики. И одна из наших 
первоочередных задач сей-
час — оказывать комплекс-
ную поддержку малому 
и среднему бизнесу, в том чис-
ле консультационную. В рам-
ках двух тематических проек-
тов мы собрали и структури-
ровали большой объем ин-
формации: от уже внедрен-
ных мер поддержки до видео-
тренингов и полезных в рабо-
те городских онлайн-серви-
сов. Содержание разделов бу-
дет постоянно дополняться.
Контент раздела включает 
три блока: «Смотрим», «Слу-
шаем» и «Читаем» — в зависи-

мости от способа подачи ма-
териала.
В видеороликах в разделе 
«Смотрим» содержится ин-
формация как для опытных, 
так и для начинающих пред-
принимателей. Сюда входят 
видеоуроки по продвижению 
своего дела в соцсетях, он-
лайн-практикум о способах 
увеличения дохода компании, 
советы по развитию бизнес-
компетенций и другое.
В разделе «Слушаем» собраны 
подкасты, посвященные во-
просам развития лидерских 
навыков и личной эффектив-
ности.

В разделе «Читаем» представ-
лена подборка бизнес-литера-
туры, а также открыт доступ 
к онлайн-библиотекам. О всех 
возможностях обучения он-
лайн можно узнать на портале 
ГБУ «Малый бизнес Москвы» 
в блоке «Обучение».
Городские власти консуль-
тируют по телефону, для это-
го работает горячая ли-
ния правитель ства Москвы 
(495) 276-24-17. Кроме того, 
6 апреля заработала единая 
линия поддержки по вопро-
сам субсидий. Для консульта-
ций необходимо позвонить 
по телефону (499) 961-01-20.

— ГБУ «Малый бизнес Мос-
квы», подведомственное сто-
личному Департаменту пред-
принимательства и иннова-
ционного развития, оказыва-
ет предпринимателям бес-
платную консультационную 
и образовательную поддерж-
ку. Узнать подробнее об от-
крытии и ведении бизнеса 
в столице и о мерах поддержки 
можно на сайте проекта и по 
телефону (495) 225-14-14, — 
добавили в экономиче-
ском блоке столичного прави-
тельства. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ 
v.chernyavskaya@vm.ru

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА ПРЕД
ПРИНИМАТЕЛЬСТВА И ИННОВАЦИОН
НОГО РАЗВИТИЯ МОСКВЫ 

При составлении подборок мы 
учитывали стоящие перед 
предпринимателями сегодня 
вызовы и их потребности в по-
лучении информации. Уверен, 
что при грамотном использо-
вании новые возможности мо-
гут обеспечить предпринима-
телей серьезным ресурсом 
для профессионального роста 
и поиска нестандартных отве-
тов на сложные вопросы. По-
лучить консультацию по ме-
рам поддержки бизнеса в Мо-
скве можно и по телефону. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Пожар в частном доме 
престарелых «Третий воз-
раст» на 3-й Мякининской 
улице произошел вече-
ром 8 апреля. В здании 
находилось более 50 че-
ловек. В результате инци-
дента погибли три жен-
щины, которые там про-
живали, и один мужчина, 
являющийся сотрудником 
учреждения.

справка

12 июля 2019 года. Гендиректор строительной компании 
Мария Рябова на открытии проекта «Бизнес-гостиная»
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Робот улучшит работу заводов 

Улыбка героя, покорившая весь мир

Изобретение, которое второ-
курсники представили в но-
минации «Робототехниче-
ский проект», предназначено 
для сортировки деталей на за-
водских складах и доставки их 
к местам сборки.
— Робот считыва-
ет штрихкоды на 
запчастях и рас-
пределяет, куда их 
отправить. А по-
том он собирает 
детали и привозит 
их в нужный цех. Кстати, это 
не первый наш проект, кото-
рый победил в городском кон-
курсе. В прошлом году мы 
представляли робота-теплич-
ника, который самостоятель-
но орошает большие посадки 

растений, — рассказал препо-
даватель колледжа Юрий 
Обыденков.
Изобретенная ребятами ма-
шина способна выполнять од-
новременно несколько функ-

ций. Конструкция 
робота позволяет 
с высокой точно-
стью и маневрен-
ностью передви-
гаться в любом 
направлении. Ис-
пользование но-

винки на предприятиях позво-
лит облегчить труд рабочих, 
увеличить производитель-
ность сборочного цеха и опти-
мизировать работу складов.
Над проектом студенты со-
вместно с преподавателем 

трудились около шести меся-
цев. Каждый участник группы 
предлагал идеи по усовершен-
ствованию машины. Их об-
суждали, воплощали в жизнь. 
Иногда изобретатели ошиба-
лись. Но не сдавались и про-
должали работу.
— Здорово, что преподава-
тель не старался во что бы то 
ни стало продвигать свои 
идеи. Он всегда принимал 
наши предложения. Иногда 
они оказывались даже лучше! 
В итоге совместными усилия-
ми мы создали идеального ро-
бота. Хотелось бы внедрить 
его на заводы, — сказал Илья 
Скворцов.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

СТР. 1 ➔

Первым снял первого
Когда Юрий Гагарин призем-
лился, его фотография в от-
крытом шлеме с надписью 
«СССР», сделанная после по-
лета, облетела весь мир. Одна-
ко Игорю Снегиреву удалось 
сделать уникальный снимок 
космонавта до старта косми-
ческой ракеты.
— Поездку Гагарина к косми-
ческому кораблю никто не 
снимал, — объяснил Снеги-
рев-младший. — Поскольку 
было неизвестно, вернется ли 
первый космонавт живым. 
Фотографии и киноэпизод, 
когда Гагарин поднимается на 
лифте и заходит в ракету, были 
сняты уже после приземле-
ния, так же как и фотографии 
поездки в автобусе. Ни надпи-
сей на шлеме в виде букв СССР, 
ни флагов, ни символов не 
было. Так как не было полной 
уверенности, что все пройдет 
гладко. А в случае неудачи, 
если капсула бы приземлилась 
не на территории СССР, опре-
делить принадлежность аппа-
рата было бы затруднительно.
Во время одной из встреч с кос-
монавтом в 1967 году Игорь 
Снегирев вспомнил об этом 
снимке и попросил Гагарина 
оставить на нем автограф.

Космонавт и конструктор
Еще один снимок автор-
ства Игоря Снегирева, кото-
рый стал каноничным, — 
фото Юрия Гага-
рина с академи-
ком Сергеем Коро-
левым на госу-
дарственной даче 
в Сочи. Тогда, 5 мая 
1961 года, там по-
сле полета отдыхал 
весь первый отряд космонав-
тов — 20 человек. Это была 
первая официальная совмест-
ная фотография Королева с Га-
гариным. В архивах Снегире-
ва сохранился оригинал нега-
тива, ранее считавшийся утра-
ченным. До этого широкой пу-
блике показывали только от-
ретушированный снимок, ко-

торый из квадратного сделали 
горизонтальным.
— Папа говорил, что во время 
съемок был забавный слу-
чай, — рассказывает Юрий 

Снегирев. — На 
всех космонавтов 
кроватей не хвати-
ло, и кому-то при-
шлось спать на рас-
кладушке — ее 
можно увидеть на 
заднем плане. На 

всех последующих снимках ее 
ретушировали.

Реликвия от пионера 
космоса
Помимо снимков, осталась 
в семье Снегиревых и памят-
ная вещь от Гагарина. По 
просьбе Игоря Снегирева кос-
монавт привез из Японии но-

венькую фотокамеру ино-
странного производства. Пре-
дыдущая сломалась в Крыму, 
когда фотограф снимал Гага-
рина во время катания на вод-
ных лыжах и уронил фотоап-
парат в море. Достать такую 
технику в СССР было очень 
сложно. Это был не подарок. 
Игорю Снегиреву пришлось 
заплатить за фотоаппарат 
около 800 рублей — за столь-
ко ее купил Гагарин во время 
официального визита в Стра-
ну восходящего солнца. Бас-
нословные для 1960-х деньги! 
Но затраты себя оправдали. 
— На эту камеру отец снимал 
до конца жизни. Она до сих 
пор стоит у меня на полке, — 
рассказал Юрий Снегирев. 
СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН
s.shah@vm.ru

Удивительная жизнь озерных чаек и лысух
Место у Яузских болот исто-
рическое, тут был построен 
первый в России водопровод. 
Часть тех сооружений даже 
уцелела, но была реконструи-
рована в начале XX века. Лю-
дей сегодня здесь не встре-
тишь, поэтому пернатые чув-
ствуют себя необычайно хо-
рошо и спокойно. 
По словам преподавателя 
биологического факультета 
МГУ, кандидата биологиче-
ских наук Василия Малыги-
на, годами фауна в районе 
Яузских болот оставалась 
стабильной. Но в этом сезо-
не ожидается, что 
здесь будет оби-
тать рекордное ко-
личество перна-
тых. 
— В 2019-м мы на-
блюдали за тыся-
чами птиц 13 ви-
дов. Чаще всего встречалась 
кряква, что не редкость для 
московских водоемов. Но 
обитают здесь и очень краси-
вые лысухи, хохлатая чернеть 
и многие другие, — рассказы-
вает Василий Малыгин. — На 
этой территории есть площад-
ка с возвышением для наблю-
дений за птицами и информа-
ционный стенд с фотография-
ми крылатых и их кратким 
описанием. Главное, что нуж-

но помнить: лучше воздер-
жаться от кормления птиц. 
Наблюдать за пернатыми — 
настоящее удовольствие, осо-
бенно если вооружиться би-
ноклем или телеобъективом, 
что и сделал корреспондент 
«ВМ». Большинство крылатых 
уже разбились на пары, но 
есть и те, кто пока колеблется. 
Больше всего на водоеме озер-
ных чаек. Пары у них устойчи-
вы и часто сформированы еще 
до прилета к месту, где они со-
вьют гнездо. 
За пять часов наблюдения 
корреспондент увидел хохла-

тую чернеть, лысу-
ху, крякв, невзрач-
ного чирка-тре-
скунка, черношей-
ную поганку 
и красноголового 
нырка. И застал 
массу интересных 

сцен. Например, перед корре-
спондентом развернулась на-
стоящая битва за самку лысу-
хи между двумя самцами. 
Один из них все-таки прогнал 
конкурента прочь. Победи-
тель стал резвиться и играть 
со своей возлюбленной, а по-
сле, немного утомившись, го-
лубки нежно пощипали перья 
друг у друга. 
Не удержавшись, решил под-
кормить своих невольных фо-

томоделей, уж очень захоте-
лось чтобы птицы подплыли 
поближе. Стоило бросить 
горсть корма, как я об этом 
пожалел. Робкие лысухи толь-
ко успевали подлететь к пла-
вающей в воде еде, как чайки 
с громким криком не оставля-
ли им ни единого шанса. 
Сразу подоспели и кряквы, 
ввязавшись в борьбу за корм 
с озерными чайками. В дикой 
природе утки непривередли-

вы. Они едят все, что только 
найдут. Приучать их к под-
кормке не стоит — могут об-
лениться и перестать самосто-
ятельно добывать пропита-
ние. Все-таки затея оказалась 
неудачной. Прав был биолог: 
за птицами лучше просто наб-
людать и совсем не вмеши-
ваться в их удивительную 
жизнь. 
СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН
edit@vm.ru

ТЕПЕРЬ 
ПО ПЯТНИ
ЦАМ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 
ВМ САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 
ГРОМКИЕ 
СКАНДАЛЫ, 
САМЫЕ 
НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 
ОСТРЫЕ 
МНЕНИЯ, 
САМЫЕ ЯРКИЕ 
ЦИТАТЫ 
УХОДЯЩЕЙ 
НЕДЕЛИ. 
МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
НОВУЮ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИ КУ. 
НАШИ ЖУР 
 НА ЛИСТЫ 
ВСЕГДА В КУР
СЕ ИНТЕРЕС
НЫХ И ЗНА
ЧИМЫХ СОБЫ
ТИЙ ГОРОДА. 

Весна в этом году удивительно теплая, и в Москву раньше обычного прилетело множество птиц. Корреспондент «ВМ» 
понаблюдал за пернатыми на территории Яузских болот. 

Студенты Колледжа железнодорожного и городского транспорта победили в конкурсе «Юные техники и изобретатели». 
Руслан Агеев, Юрий Макаров и Илья Скворцов создали робота для промышленных предприятий.

В воскресенье наша страна отметит День космонавтики. Корреспонденту «ВМ» удалось найти потомка автора самых знаменитых снимков 
пионера космоса Юрия Гагарина и добыть уникальные фотографии первого космонавта. 

В этом году из-за теплой 
весны раньше обычного 
прилетают птицы, просы-
паются животные и пре-
смыкающиеся. Например, 
вчера Мосприрода сооб-
щила, что стали просы-
паться ужи и гадюки.

кстати

Парки, где растут 
разноцветные грибы
В Митинском лесопарке спе-
циалисты Мосприроды обна-
ружили «денежные» грибы, 
напоминающие монетки. 
Обычно они появляются 
в конце весны. А на террито-
рии природно-исторического 
парка «Покровское-Стрешне-
во» на пару недель раньше вы-
росли строчки, которые часто 
путают со съедоб-
ными сморчками.
Строчок обыкно-
венный можно уз-
нать по шляпке, 
которая по форме 
напоминает раско-
лотый грецкий 
орех. Поверхность на вид — 
изрытая извилинами, барха-
тистая. Цвет может варьиро-
ваться от желтовато- до крас-
новато-коричневого, все за-
висит от места и условий, в ко-
торых растет гриб.
— Обычно строчок встречает-
ся в хвойных, особенно в со-
сновых лесах, — уточнили 
в Мосприроде, добавив, что 
эти грибы любят хорошо про-
гретые солнцем места.

В Битцевском лесу и в зоне от-
дыха «Тропарево» ландшафт-
ного заказника «Теплый Стан» 
встречается австрийская сар-
косцифа. Другое название, 
больше распространенное 
в народе, — «алая эльфова 
чаша». Гриб действительно 
похож на небольшую пиалу, 
в которой когда-то, возмож-

но, был борщ.
— Сам гриб в пищу 
не употребляет-
ся, — предупреди-
ли в Мосприроде.
Не менее интерес-
ный экземпляр — 
дрожалка оранже-

вая. Это несъедобные студе-
нистые грибы желто-оранже-
вого цвета, которые растут на 
поваленных деревьях и сухих 
ветках.
— На особо охраняемых при-
родных территориях Москвы 
сбор грибов, ягод и лекар-
ственных растений запрещен. 
Нарушителей ждет штраф, — 
напоминают в Мосприроде. 
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

«ВМ» продолжает рубрику «Другая весна». 
В ней мы рассказываем о том, что происходит 
вокруг нас, независимо от новостной 
повестки. В парках и лесопарках столицы, 
например, появились первые грибы.

12 апреля 1961 года, перед полетом Юрия Гагарина в космос Игорю Снегиреву удалось сделать уникальный снимок космонавта. 
В 1967 году Гагарин оставил на фото автограф (1) В архивах Снегирева сохранился квадратный негатив снимка встречи Гагарина 
с академиком Сергеем Королевым. По миру это фото разошлось в обработанном, горизонтальном варианте (2)

7 апреля. Лысухи, обитающие на территории Яузских болот, выясняют отношения, борясь 
за самку. Сейчас, когда вокруг нет людей, птицы чувствуют себя свободно

19 марта. Второкурсник Руслан Агеев презентует робота-
сортировщика для городского конкурса «Юные техники 
и изобретатели»

зверье мое другая весна

дело техники

Пострадавшим 
оказали помощь 
Первые сообщения о проис-
шествии начали поступать 
в районе полудня. Очевидцы 
услышали громкий хлопок 
в бизнес-центре «Панорама», 
который находится в районе 
станции метро «Маяковская». 
От взрыва, который произо-
шел на десятом этаже, вылете-
ли стекла из окон, дорога пе-
ред зданием была усыпана 
осколками. На место проис-
шествия оперативно прибыли 
экстренные службы, следова-
тели и криминалисты. Людей 
эвакуировали. В результате 
взрыва в здании произошел 
пожар. Небольшой огонь рас-
пространился на площади 
в 5 квадратных ме-
тров. Возгорание 
было оперативно 
потушено. 
— По прибытии 
было установлено, 
что на 10-м этаже 
произошел хлопок 
в бойлерной с по-
следующим загоранием, — 
прокомментировали инци-
дент в пресс-службе МЧС Рос-
сии по Москве.
В пресс-службе Главного след-
ственного управления След-
ственного комитета по столи-
це сообщили, что, по предва-
рительным данным, причи-
ной случившегося стал раз-
рыв кислородный баллона, 
который применялся во вре-
мя строительных работ в зда-
нии бизнес-центра. По другим 
сведениям, в «Панораме» 
взорвалось бойлерное обору-
дование. 
— По данному факту след-
ственными органами Главно-
го следственного управления 
Следственного комитета Рос-
сийской Федерации по городу 
Москве проводится дослед-
ственная проверка, — расска-
зали в пресс-службе ведом-
ства.
По словам заместителя мэра 
Москвы в правительстве Мо-
сквы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства Петра Би-

рюкова, в результате взрыва 
были повреждены только лег-
кие перегородки и этаж, на 
котором произошел инци-
дент. Более серьезных послед-
ствий, к счастью, удалось из-
бежать.
— Разрушений несущих кон-
струкций нет. Сейчас прово-
дятся следственные меропри-
ятия, и следствие определит 
причины, — сообщил подроб-
ности происшествия Петр Би-
рюков.
Всего в результате инцидента 
пострадали четыре человека. 
Трое из них в момент взрыва 
были не в здании, а в маши-
нах, припаркованных непо-

далеку. Еще один 
пострадавший на-
ходился на первом 
этаже бизнес-цен-
тра. Всем опера-
тивно была оказа-
на необходимая 
медицинская по-
мощь. Автомоби-

лям тоже досталось. В резуль-
тате взрыва поврежденными 
оказались больше десятка 
машин.
В посольстве Словакии, кото-
рое расположено неподалеку 
от бизнес-центра «Панора-
ма», «Вечерней Москве» сооб-
щили, что инцидент ведом-
ство не затронул. В их здании 
окна остались целыми, никто 
из сотрудников в результате 
происшествия не пострадал.
На время работ по ликвида-
ции последствий инцидента 
движение по улице 2-я Брест-
ская, где находится бизнес-
центр, перекрыли. Автомоби-
листы были вынуждены вре-
менно объезжать этот уча-
сток пути по 1-й Тверской-
Ямской улице. Обстановка 
вокруг бизнес-центра норма-
лизовалась через несколько 
часов. Расследование инци-
дента продолжается. По ре-
зультатам проверки будет 
принято процессуальное ре-
шение.
НИКИТА КАМЗИН
n.kamzin@vm.ru

Вчера в бизнес-центре «Панорама» произошел 
взрыв. На место инцидента моментально 
прибыли экстренные службы города. 
«Вечерняя Москва» выяснила подробности 
произошедшего.

городское 
происшествие
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Юрий Алексеевич Гага-
рин — Герой СССР, лет-
чик-космонавт. Родился 
9 марта 1934 года в дерев-
не Клушино Западной об-
ласти СССР (ныне — Смо-
ленская область). 12 апре-
ля 1961 года стал первым 
человеком в космосе, от-
правившись на орбиту 
на корабле «Восток-1». 
По возвращении зани-
мался общественно-по-
литической работой, го-
товился к новому полету. 
Но этому не суждено было 
случиться. 27 марта 
1968 года Гагарин погиб 
во время учебного полета 
во Владимирской обла-
сти. Причины катастрофы 
остались неизвестными.

справка

цитата

Я безмерно рад, 
что моя люби-
мая Отчизна 
первой в мире со-
вершила этот 
полет, первой 
в мире проникла 
в Космос. Первый 
самолет, первый 
спутник, первый 
космический ко-
рабль и первый 
космический по-
лет — вот эта-
пы большого пу-
ти моей Родины 
к овладению 
тайнами при-
роды.
ЮРИЙ ГАГАРИН
ГЕРОЙ СОВЕТСКОГО СОЮЗА, 
ПЕРВЫЙ ЧЕЛОВЕК В КОСМОСЕ1

2
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Вчера 15:16 «Маяковская». Осколки стекол и обломки 
после взрыва упали на проезжую часть
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Школа по интернету: окончить 
учебный год на пятерки

Мы решили разобраться, на-
сколько наша система образо-
вания готова к тому, чтобы 
учить детей на удаленке. 
И призвали на помощь педа-
гогов, которые уже испытали 
«бесконтактный» формат об-
щения со своими учениками.

Впереди Европы всей
Международное исследова-
ние компьютерной и инфор-
мационной грамотности 
ICILS (International Computer 
and Information Literacy Study) 
по итогам 2018 года показало: 
школы Москвы высокими тех-
нологиями вооружены до зу-
бов — лучше многих городов 
Европы. Наши учителя поль-
зуются персональными ноут-
буками с шустрым интерне-
том, а на место ветхих мело-
вых досок пришли красивые 
интерактивные панели. При-
чем все педагоги уже обучи-
лись с этой сложной утварью 
обращаться на специальных 
занятиях. 
Да и в целом в нашей стране 
уровень цифровой грамотно-
сти — один из самых высоких 
в мире. Поэтому еще пару не-
дель назад экспертное сооб-
щество излучало оптимизм: 
казалось, наверняка прорвем-
ся, исследуем рынок онлайн-
продуктов, освоим видеокон-
ференции и построим доброт-
ную школу на дому. Однако 
сегодня стало очевидно: все 
непросто. 

Стримить 
или не стримить — 
вот в чем вопрос
Модные «информационные 
продукты», упакованные в на-
рядные презентации, смотре-
лись весьма удобными и при-
годными к употреблению, 
когда их показывали друг дру-
гу на конференци-
ях прогрессивные 
теоретики учебно-
го процесса. «А мо-
жет, и учитель в бу-
дущем не приго-
дится!» — воскли-
цали самые про-
грессивные идеа-
листы. Но суровая 
реальность разру-
шила эту иллюзию 
в считаные дни. 
Еще на прошлой 
неделе в педагоги-
ческом мире энергично про-
двигали идею о том, что учи-
теля должны непременно на-
чать стримить, то есть вести 
онлайн-трансляции уроков, 
имитируя привычные 45 ми-
нут в классе. Во многих шко-
лах организовались студии 
для интернет-вещания. Учи-
тель стоит на фоне интерак-
тивной доски, которая под-
ключена к сайту МЭШ («Мо-
сковская электронная шко-
ла»), а дети сидят по домам, 
слушают учителя по «Ютью-
бу», а потом ставят плюсики 
и пишут комментарии сбоку 
от трансляции, в специаль-
ном чате. 
— Однако у этих уроков сразу 
обнаружились нюансы, — го-
ворит Алексей Лазарев, пре-
подаватель английского язы-
ка в старших классах. — Дети 
сегодня не могут задерживать 
внимание на компьютерной 
картинке более 20 минут — 
потом внимание рассеивает-
ся, и ты чувствуешь, что веща-
ешь в пустоту. 
Однако не только дети, мно-
гие коллеги Лазарева оказа-
лись морально не готовы 
к большой аудитории (он-
лайн-урок проводится не для 
одного класса в 35 человек, 
а для всего потока, где коли-

чество слушателей больше 
сотни) и к тому шквалу диз-
лайков, которыми одарили 
учителей их дорогие подо-
печные. 
— Причем дети ставят «палец 
вниз» зачастую просто так, из 
озорства, — отмечает педа-
гог, — а не потому что учитель 
плохо постарался. На самом 
деле мы все сейчас из кожи 
вон лезем, чтобы сделать урок 
как можно увлекательнее. 
Очень помогает система 
МЭШ — там масса материа-
лов, есть все готовые сцена-
рии занятий, хотя многие учи-
теля делают авторские пре-
зентации. 
Сложность стрима еще 
и в том, что ни одна из извест-
ных платформ для видеокон-
ференций (ни «Ютьюб», ни 
«Скайп», ни даже модный 

«Зум», которым пользуются 
на удаленке университеты) не 
позволяет создать реалистич-
ный «эффект присутствия» 
учителя в классе. Где-то под-
писка платная, где-то число 
участников ограничено и так 
далее. А учитель все-таки дол-
жен зримо присутствовать 
в учебном процессе. 
— Даже если я вижу лица уче-
ников на экране, все равно 
мне трудно проконтролиро-
вать, чем они на самом деле 
заняты, — говорит педагог, — 
раздумывают над заданием, 
гуглят ответы или вообще 
пьют чай с булочкой, который 
мама принесла. 
Старшеклассники относятся 
к онлайн-уроку серьезно, за-
дают вопросы по делу, а сред-
ние классы — с пятого по вось-
мой — принимаются отвле-

каться. Ведут диалоги, напри-
мер такие: «Народ, кто чего 
делает? — А я семечки грызу!» 
Пришлось у них отключить 
комментарии, и вся «интерак-
тивность», и «работа в груп-
пе» пошли насмарку. 

Главное — 
комбинаторность
— Поэтому сейчас мы ситуа-
цию переиграли, — говорит 
Лазарев, — даем ученикам 
ссылки на онлайн-ресурсы, 
чтобы занимались сами, а за-
дания проверяем по элек-
тронной почте. Это не опти-
мальный вариант, мы проду-
мываем другие. 
— Предметы, которые препо-
даются два и больше раз в не-
делю, переходят сейчас на 
цифровое вещание в основ-
ном без проблем, — рассказы-
вает Виталий Смирнов, учи-
тель истории, — обществоз-
нание я провожу в чисто элек-
тронной форме, то есть при-
крепляю, что нужно прочи-
тать, плюс — какой-нибудь 
видеоразбор. Сейчас интер-
нет пестрит обучающими ро-
ликами, что очень удобно. По-
том даю электронное задание 
в том или ином виде: поре-
шать какие-нибудь тесты, от-
ветить на вопросы и прислать 
по соцсетям или по почте. По 
истории задаю прочесть пара-
граф в учебнике. Транслиро-
вать урок онлайн — я не ду-
маю, что очень эффективно. 
Задача историка — не опи-
сать материал, который впол-
не грамотно и лаконично из-
ложен в учебнике, а именно 
показать, как с этим материа-
лом работать, на какие собы-
тия и даты обратить особен-
ное внимание. 
В качестве основной плат-
формы Смирнов не использу-
ет сайт МЭШ, ведь ни для 
кого не секрет: в течение ра-
бочего дня, когда ребята 
должны заниматься по рас-
писанию, платформа глючит 
и зависает — это обычное 
дело, серверы не справляют-
ся с нагрузкой. 
— Я перебрался на частный 
образовательный ресурс, где 
очень богатый выбор возмож-

ностей, есть конструкторы 
тестов: учитель может сам 
«собрать» контрольную по 
любому предмету и разослать 
ученикам, чтобы решали в ре-
жиме онлайн, — отметил 
Смирнов. 
Однако совсем без видеоуро-
ков не обойтись. Ведь есть 
предметы, где бездушного 
ролика и параграфа в учеб-
нике — маловато будет. Нуж-
но многое наглядно показы-
вать и объяснять. Скажем, 
когда дело касается царицы 
наук и королевы ЕГЭ — мате-
матики. 
— Мне, например, нужно по-
следовательно растолковать 
ребятам, как решается урав-
нение. Как тут обойдешься 
без доски, без интеракти-
ва? — говорит учитель алге-
бры и геометрии Елена Симо-
нова, — тем более я знаю сво-
их учеников, не все схватыва-
ют на лету, кому-то нужно уде-
лить больше внимания, кто-
то будет задавать вопросы, на 
которые нужно ответить сра-
зу, чтобы ребенок понял и ус-
воил тему. 

По старинке, 
по «Ватсапу»…
Словом, педагоги проявляют 
смекалку, гибкость и творче-
ский подход, чтобы сориенти-
ровать свою паству в громад-
ном океане виртуальных ре-
сурсов. Однако далеко не все 
такие подготовленные, как 
наши эксперты. 
Наталия Киселева, учитель 
математики и информатики, 
финалистка конкурса «Все-
мирная премия учителя» (The 
Global Teacher Prize) и автор 
методик по дистанционному 
обучению, считает, что сегод-
ня только 50 процентов учите-
лей владеют компьютерной 
грамотой, а регулярно ис-
пользовать широкий спектр 
онлайн-инструментов готовы 
всего 15 процентов педагогов. 
Самый массовый вид связи 
между учителем и ученика-
ми — старая добрая перепи-
ска по «Ватсапу»: преподава-
тель дает длинный перечень 
заданий, а ребенок присылает 
в ответ фотографии тетрад-
ных страничек с выполненны-
ми уроками. 
— Средний возраст учителей 
в России приближается к 50 го-
дам, консерватизм старшего 
поколения тоже играет опре-
деленную роль, — говорит Ки-
селева, — но нужно учитывать 
и то, что ни у родителей, ни 
у детей прежде не было боль-
шого запроса на дистанцион-
ное обучение. А сегодня уже 
нет другого выбора. 

Михаил Кушнир, член правле-
ния «Лиги образования», спе-
циалист по учебным IТ-тех-
нологиям, согласен, что 
школьная среда все еще оста-
ется консервативной: «Мы пы-
таемся внедрить компьютер 
в систему образования уже 
35 лет. В ответ происходит то, 
что я условно называю «ита-
льянской забастовкой». Учи-
тель считает: если он широко 
начнет использовать цифро-

вые технологии, ему придется 
глубоко перестраиваться, от-
казываться от традиционной 
модели, когда он в классе всех 
контролирует и не мытьем — 
так катаньем должен вдолбить 
знания «пастве», от которой не 
требуется никакой инициати-
вы, кроме внимания и послу-
шания. Дистанционное обра-
зование дает ученику больше 
свободы выбора в учебе. 

Родитель — директор 
домашней школы
По наблюдениям Наталии 
Сченснович, кандидата педа-
гогических наук и эксперта 
в области бесконфликтных 
коммуникаций, вынужден-
ный переход школ на удаленку 
уже выявил некоторые любо-
пытные факты. 
— Во-первых, — рассказывает 
Сченснович, — ученики и ро-
дители все больше начинают 
задумываться о необходимо-
сти ходить в школу в дальней-
шем именно к этим учителям, 
так как им открылся мир вели-
колепных внешних ресурсов, 
благодаря которым они и без 
своего школьного учителя мо-
гут освоить много. Во-вторых, 
и родители, и дети быстро уста-
ют от бесконечного потока за-
даний. Когда постоянно нужно 
«пройти по ссылке», «прослу-
шать запись», прислать выпол-
ненную работу и так далее — 
это только утомляет школьни-
ка, а вовсе не поддерживает 
в рабочем состоянии. Пройти 
программу только за счет боль-
шого объема заданий — даже 
если они интересные — не по-
лучится. Настоящая мотива-
ция: «Я хочу и знаю, зачем мне 
это надо», — возникает, когда 
учитель проявляет подлинный 
интерес к личности ребят, 
спрашивая об их настроении, 
потребностях и чувствах, по-
могает ученикам прояснить 
смыслы и построить свой соб-
ственный план. И, что тоже 
важно, держит контакт с роди-
телями, умеет показать им: 
«Я с вашим ребенком заодно, 
я на его стороне». Ведь родите-
ли — именно на дистанцион-
ном обучении — становятся 
директорами своих домаш-
них, семейных мини-школ. 
И родителям, в свою очередь, 
очень важно не отгораживать-
ся от рекомендаций учителей. 
Тем более мамам и папам са-
мим придется взять на себя 
многое из того, что в школе со-
ставляет обязанности педаго-
гов: и вдохновлять детей зани-
маться, и убеждать, и контро-
лировать. Словом, всем при-
дется объединиться в интере-
сах учеников.

3 апреля 2020 года. Ученица 3-го класса столичной школы № 1164 Афина Ашкалова удаленно занимается по школьной программе во время самоизоляции, 
которую ввели в Московском регионе. Далеко не все школьники так усердны в учебе

Стрим (от англ. stream — 
поток. — «ВМ») — пря-
мая трансляция видео 
или аудио через интернет. 
Стримы, как и радио- 
или телепередачи, суще-
ствуют либо в прямом 
эфире, либо в записи. До-
вольно часто на стримах 
присутствует элемент жи-
вого общения ведущего 
со зрителями. В случае 
видеоурока — учителя 
с учениками.

справка

советы родителям
■ Если у вашего школьника еще нет личной электронной 
почты, ее нужно завести обязательно. Необходимо соз-
дать ребенку личное пространство для учебы. 
■ Проследите, чтобы в телефоне у ребенка были аккаунты 
в соцсетях и мессенджеры, которыми пользуются учителя.
■ Установите фиксированное время для выполнения за-
даний. 
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Главное 
для учителя — 
не интернет, 
а отношения 
с учениками

процентов россиян 
считают, что внедре-
ние возможностей со-
временных цифровых 
технологий и интер-
нета в школе необхо-
димо проводить акку-
ратно (согласно опро-
су ВЦИОМа на выбор-
ке 1200 человек).

цифра
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С 30 марта мил-
лион москов-
ских школьни-
ков — вместе 
со всей стра-
ной — ушел 
на «коронави-
русные» канику-
лы. Однако на-
верняка каран-
тин продлится 
дольше.

образование

Взгляд в будущее: 
учитель не нужен

Но если учителя у нас такие косные, 
технологии осваивать не хотят, только 
командуют и душат свободную дет-
скую психику, может, и вовсе не нуж-
ны нам наставники? Мы и сами с уса-
ми. В «Ютьюбе» чего только нет — 
даже про бином Ньютона можно най-
ти видеоролик — красочный и подроб-
ный. Однако нет, так это не работает. 
Сейчас авторитет учителя важен как 

никогда. Обучение у авторитетов — эволюционный меха-
низм. Был такой эксперимент, когда из стаи взяли обезья-
ну низшего ранга, научили ее хитроумно доставать банан 
и вернули обратно. И все, кто был старше нее в иерархии, 
у нее этот банан отобрали, на этом дело и кончилось. По-
том фокусу с бананом обучили обезьяну высокого ранга. 
И когда она вернулась в клетку к сородичам, те банан от-
нимать не стали, а охотно научились его добывать. Это 
нормально, потому что мы способны учиться только у тех, 
кого мы уважаем. Но авторитет — это не тот человек, кого 
нам назначили, а тот, чьей деятельностью мы искренне 
восхищаемся сами. А онлайн-инструменты обезличива-
ют учителя и наскучивают школьнику, даже если понача-
лу ему нравилось заниматься дома 
в пижаме. Ведь всегда можно нагу-
глить что-нибудь более простое и ин-
тересненькое, чем то, что предлагает 
образовательная онлайн-платформа. 
Современные дети ассоциируют ин-
тернет и гаджеты только с развлечени-
ями. Но учеба — это не одно удоволь-
ствие, требуются еще и усилия. Сегод-
ня иерархическая лестница претерпе-
ла большие изменения: она стала бо-
лее пологой. Учитель сегодня должен 
уважать мнение ученика, прислуши-
ваться к нему. Уже нельзя общаться 
с ребенком, как фельдфебель на плацу. 
Педагогу не только нужно обладать 
знаниями, но и быть в курсе современных тенденций в на-
уках о человеке. Например, очень далеко вперед продви-
нулись исследования в области работы мозга. Те, чьи 
представления о человеческой природе застряли в эпохе 
Фрейда, будут проигрывать тем, кто читает современную 
литературу. Еще один момент. Есть люди, которым очень 
нравится идея дистанционного образования в принципе, 
якобы в посещении школы нет никакого смысла. Однако 
все мы животные, хоть и социальные. И самый сильный 
мотиватор — к сожалению, страх. Это еще психолог Юли-
ус Куль открыл во время своих экспериментальных работ 
со студентами. Какими бы мы ни были гуманистами, при-
дется с этим смириться. Когда ребенок приходит в школу, 
у него возникает бессознательный страх, что он что-то не 
выучит, будет хуже других, получит неодобрение. И имен-
но этот страх, а не «осознанность» заставляет школьника 
учиться: хорошо выполнять задания, отвечать у доски. 
А на онлайн-платформе ребенок — как и учитель — обез-
личен. Он фигурирует в виде строчки в табличке: «Ива-
нов — двойка». Плохая отметка, полученная «по интерне-
ту», воспринимается не так болезненно, как если бы чело-
век получил двойку офлайн. Обезличивание позволяет не 
напрягаться. Это — опять же — эволюционное свойство 
нашего мозга. Он никогда не будет трудиться, если есть 
возможность избежать усилий. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
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АНАСТАСИЯ 
ПОНОМАРЕНКО
ПСИХОЛОГ

мнение

Треть российских родителей считает, что перевод детей на дистанционное обучение снизит их интерес к учебе. А почти половина (49%) пап и мам положительно 
приняли необходимость перехода на удаленное обучение. Такие результаты показал опрос, проведенный одной из онлайн-школ по изучению английского языка. 
«ВМ» узнала, насколько оправдаются ожидания родителей — пессимистов и оптимистов.

АЛЕКСАНДР ГУЛИН
УЧИТЕЛЬ ИСТОРИИ, 
ЭКСПЕРТ В СФЕРЕ ITОБРАЗОВАНИЯ

Образование — во всем ми-
ре — никогда не сталкивалось 
с ситуацией такого одномо-
ментного перехода. И боль-
ших решений, чтобы все было 
удобно и не зависало, ни у ко-
го нет (не только в России). 
Та же самая МЭШ на самом 
деле предполагает много 
спецфункций, которые позво-
ляют автоматизировать про-
цесс. Другое дело, как выяс-
нилось сейчас по опыту: 
инфраструктура серверов 
и большинство педагогов 
(в Москве их около 55 тысяч) 
оказались не готовы к таким 
резким переменам. Я сам пы-
тался с сыном сделать цифро-
вое домашнее задание, кото-
рое автоматически добавля-
ется в личный кабинет учите-
ля — на проверку. Однако, 
когда мы все сделали и отпра-
вили, задание зависло и обну-
лилось. Поэтому людям при-
ходится иметь дело с огром-
ным «зоопарком» цифровых 
продуктов, которые предлага-
ют самые разные компании. 
Учителям приходится самим 
вручную исследовать этот ры-
нок, но, когда они освоятся, 
у нас будет отличное цифро-
вое образование! Дайте им 
время.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

а как у них

■ США 
В Нью-Йорке онлайн-обу-
чение стартовало уже 
23 марта — на платформе 
«Гугл класс-рум». Большим 
сюрпризом для большин-
ства прогрессивных амери-
канских детей это не стало: 
с начала учебного года они 
выполняют часть заданий 
и общаются с учителем 
по интернету. При переходе 
на полную удаленку обна-
ружилось, что около 
300 тысяч нью-йоркских 
ребят не имеют доступа 
к компьютерам. Власти го-
рода закупают недостаю-
щие планшеты для детей. 

■ Франция
Париж уже три недели 
на удаленке. Во многих 
школах проводятся учеб-
ные видеоконференции. 
Но эта практика касается 
в основном частных учеб-
ных заведений. Государ-
ственные действуют старо-
модно: высылают задание 
по почте и назначают срок 
выполнения. Ну и, само со-
бой, угрожают двойками, 
если школьник задание 
не выполнит. Модель, 
очень похожая на родную 
российскую. 

■ Италия 
Карантин длится шесть не-
дель. Итальянская система 
среднего образования 
в дистанционном режиме 
не блещет оригиналь-
ностью. 
Основной способ коммуни-
кации учителя с ученика-
ми — длинный перечень 
задачек и упражнений 
по всем предметам. Причем 
это касается и младшей 
школы. «Мамы устали 
от неимоверного потока за-
даний, которые надо распе-
чатывать, выполнять с деть-
ми, потом сканировать 
и отправлять учителям. Это 
отдельная линия фронта — 
делать с ребенком школь-
ную программу», — расска-
зала русская писательница 
Татьяна Сальвони, которая 
уже много лет живет непо-
далеку от Милана и растит 
двоих сыновей. Возможно, 
министерство образования 
примет решение посвятить 
первые месяцы следующе-
го учебного года изучению 
программы четырех по-
следних месяцев нынеш-
него, потому что всем ясно: 
удаленное обучение боль-
шинству школьников 
не подходит.
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точка Сегодня точку в номере ставят новобрачные Марина и Станислав Поповы. Супруги зарегистрировали свой союз в Грибоедовском Дворце бракосочетания № 1. Мо-
лодожены уверены: коронавирус любви не помеха. Столичные загсы продолжают работать и регистрировать браки, но с некоторыми ограничениями. Тем, кто не мо-
жет перенести дату свадьбы, рекомендуют сократить количество гостей. Те же, кто не желает откладывать столь важное событие в до лгий ящик, ищут выход из ситу-
ации и находят его. Самые изобретательные присутствие гостей на церемонии обеспечивают в режиме онлайн. Так они могут лично поздравить молодых в прямом 
эфире в социальных сетях. Технический прогресс и эпидемиологическая ситуация вносят новизну в церемонию. А вот медовый месяц новобрачные вынуждены пе-
ренести на неопределенный срок, но тем слаще он будет. 

Весна, которую 
мы не забудем 
Все никак она не могла собраться, но все-таки пришла. 
В один день и за неморозную ночь окутала легким зеленым 
туманом деревья за окном, и теперь пойдет дело: через не-
делю все зазеленеет, пусть робко, но уже невозвратно. 
Весна! Самая странная из всех, что я помню. Забавно, кста-
ти: мы говорим «сколько лет, сколько зим», а не «сколько 
весен», хотя новый год человека правильнее было бы счи-
тать с весны. Весна — это же начало... 
А эту  — и правда не забыть... Слишком много в ней, в этой 
странной весне 2020 года, было волнений и горечи, пере-
живаний и надежд, слез и радости. Как просто останавли-
вается течение времени, замедляется бег, как просто мир 
становится чужим и страшным, сохраняя внешнюю при-
ветливость. И очень не хватало тепла этой весной. Очень. 
Обычного, температурного — теплых вечеров и приветли-
вых дней, пронизанных теплыми лучами солнца. Зато хва-
тило и хватает тепла душевного. Удивительно, но людям 
очень часто для его проявления оказывается необходима 
встряска. Но, может, без нее оно ценилось бы иначе... 
Мы становимся другими, даже сами того не понимая. Пе-
реживаем за тех, кто нам вовсе не знаком. Чаще звоним 
родным. Больше говорим с теми, на кого прежде тратили 
минуты. Спрашиваем, не нужно ли что-то пожилым сосе-
дям. И уже договариваемся сходить в гости друг к другу, 
когда все встанет на свои места и жизнь медленно вернет-
ся на круги своя. Это будет хорошее чаепитие, с яблочным 
пирогом, в котором будет много-много корицы... 
Ветер уносит с собой остатки зимней промозглости, гонит 
облака, освобождая дорогу солнцу — наконец-то теплому 
по-настоящему. Эта весна изменила все, перетасовала чув-
ства и мысли, научила в человеческом смысле большему, 
чем иные годы, и вместе с пробуждением природы прояви-
ла в нас что-то особое, тонкое, теплое, с чем нас убеждал 
проститься лишенный романтизма век. 
Хорошо, что это не исчезло. Хорошо, что проклюнулось 
внутри, точно первая зелень. И хорошо, что дует ветер. 
И что пришла, наконец, весна. Которую нам не забыть... 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
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Учебный год 
для школьников 
могут сократить.
И как вам?

ИРИНА АБАНКИНА
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА РАЗВИТИЯ 
ОБРАЗОВАНИЯ НИУ ВШЭ 

Прошедшие две недели были 
ключевыми для проверки 
того, насколько качественно 
можно организовать удален-
ное обучение в нынешних ус-
ловиях. Оказалось, что школы 
справляются с этим довольно 
плохо. Удаленное обучение 
вызывает больше стресса у де-
тей, чем помогает приобре-
тать знания. Но все-таки у не-
которых школ это получается. 
Хорошо, что соответствую-
щие полномочия будут пере-
даны регионам и они самосто-
ятельно смогут принимать ре-
шения по поводу длительно-
сти учебного года. Также вста-
ет вопрос оплаты труда педа-
гогов, им обещали, что зар-
платы не будут сокращаться. 
Если сейчас завершат учеб-
ный год, то встанет вопрос 
о выплате зарплат за оставши-
еся месяцы. Ведь если работа 
прекращается, то единствен-
ный вариант для школ в этой 
ситуации — предложить учи-
телям оформить отпуск за 
свой счет. А это серьезный 
риск. Если бы объявили ка-
рантин, тогда учителям вы-
платили бы 2/3 от базового 
оклада. Но у нас карантин не 
вводили. Поэтому считаю, что 
там, где занятия могут про-
должить вести в дистанцион-
ном режиме, учебный год сто-
ит продолжать. Там же, где 
нет возможности это делать, 
учебу лучше завершить. 

СЕРГЕЙ КОМКОВ
СОПРЕДСЕДАТЕЛЬ ДВИЖЕНИЯ 
ОБРАЗОВАНИЕ ДЛЯ ВСЕХ

Мы давно предлагали исхо-
дить из того, что нельзя да-
вать единую рекомендацию 
для всех российских школ. 
В этом вопросе необходимо 
учитывать ситуацию с рас-
пространением коронавируса 
в каждом отдельном регионе. 
Пандемия так или иначе за-
тронула многие города нашей 
страны. Но где-то ее и вовсе 
нет. Тогда устраивать ажио-
таж, переводить всех школь-
ников на домашнее обучение 
или вовсе заканчивать учеб-
ный год просто не имеет смыс-
ла. Там же, где сложилась осо-
бенно большая угроза зараже-
ния детей, действительно 
нужно переходить на удален-
ный вариант обучения. Сна-
чала в Министерстве просве-
щения России планировали 
продлить учебный год и при 
этом сократить каникулярное 
время. Это было бы неразум-
ным решением. Всегда есть 
возможность наверстать упу-
щенное во время дальнейше-
го обучения. Не надо лишать 
детей каникул. Поэтому сей-
час властям крайне важно 
следить за эпидемиологиче-
ской обстановкой в своих ре-
гионах и исходя из этого при-
нимать какие-либо необходи-
мые меры. В целом могу отме-
тить, что в сложившейся ситу-
ации такую рекомендацию 
можно назвать правильным 
решением.

Министерство просвещения Российской Федерации разрешило регионам страны 
в случае необходимости досрочно закончить учебный год для детей с 1-го по 8-й класс. 
Часть образовательных программ в этом случае перенесут на следующий год. Конкрет-
ные меры представители регионов будут принимать самостоятельно.

вопрос дня

Подготовил САМЕР МУСТАФА
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой зре-
ния редакции «Вечерней 
Москвы»

ОЛЕГ СМОЛИН
ЧЛЕН КОМИТЕТА ГД ПО ОБРАЗОВАНИЮ 
И НАУКЕ

Минусы такого положения дел 
очевидны. Образование, кото-
рое сейчас дети получают 
в дистанционном режиме, ско-
рее всего, будет менее каче-
ственным. Оно требует от уче-
ников высокой мотивации, ко-
торая есть далеко не у всех. 
Кроме того, довольно часто за-
висают или перестают рабо-
тать сайты, что тоже сказыва-
ется на процессе обучения. Для 
классов, где учатся одаренные 
дети, которые могут пройти 
всю программу быстрее, со-
кращение учебного года, нао-
борот, хороший вариант. Нуж-
но учитывать и то, что в неко-
торых учреждениях организо-
вать нормальную работу дис-
танционного образования 
нельзя, и тогда появляется 
риск того, что школы просто 
махнут на образование рукой. 
Но, думаю, в следующем году 
вживую можно будет навер-
стать упущенное. Кроме того, 
нужно понимать, что есть ве-
роятность того, что пандемия 
продлится не до мая, а значи-
тельно дольше. Тогда для неко-
торых школ прекратить обуче-
ние будет меньшим из зол по 
сравнению с плохо организо-
ванной дистанционной рабо-
той. В целом такое решение оз-
начает, что Министерство про-
свещения смирилось с тем, что 
качество обучения в этом году 
будет, скорее всего, ниже, чем 
в предыдущие годы. Предлага-
ются эти меры, с надеждой на 
то, чтобы в будущем возме-
стить упущенные возможно-
сти в этом году. Но пока ситуа-
ция такова, что отрицатель-
ных моментов больше, чем по-
ложительных. 

Коллекционирование

Недвижимость

РЕКЛАМАЧастности

 ● Антиквариат, книги, открытки, ар-
хивы, фото, полки. Т. (495) 585-40-56

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т.ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Хочешь продать или сдать кварти-
ру? Звони риелтору. Т. (906) 710-71-74

Юридические
услуги

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

Компанию экипажу составил 
игрушечный медведь

Вчера ракета-носитель 
«Союз-2.1а» впервые выве-
ла на орбиту пилотируемый 
корабль «Союз МС-16» 
с экипажем 63-й длительной 
экспедиции на Междуна-
родную космическую стан-
цию (МКС). Ракета стартова-
ла с космодрома Байконур 
в 11:05 по московскому вре-
мени.

Командир корабля — герой 
России, космонавт Анатолий 
Иванишин. Бортинженеры — 
космонавт Иван Вагнер 
и астронавт НАСА Кристофер 
Кэссиди. Для Иванишина 
и Кэссиди это уже третья ко-
мандировка на МКС, а вот 
Вагнер полетел на орбиту 
впервые.
— Волнительно, ведь я долго 
об этом мечтал, готовился, 
шел к этому полету, — поде-
лился своими чувствами нака-
нуне старта космонавт. — Но 
в целом настроение отличное.
О своих космических буднях 
Иван Вагнер обещает расска-
зывать в социальных сетях. 
Например, от коллег он знает, 
что стиральной машины на 
борту МКС нет, поэтому гряз-
ную одежду приходится вы-
брасывать. Еда в тюбиках 
была только в первых косми-

ческих полетах, сейчас это 
консервы в алюминиевых 
банках и сублимированные 
блюда в пластиковых пакетах. 
Борщ, пюре, гуляш — чтобы 
приготовить, их нужно залить 
кипятком. Едят космонавты 
четыре раза в день, но строго 
по расписанию.
— Впрочем, если сильно про-
голодался, всегда можно пере-
кусить, — успокоил Ивани-
шин. — Есть только два огра-
ничения. Во-первых, это не 
должно мешать основной ра-
боте на станции. Во-вторых, 
и это очень важно для корабля 
«Союз», когда будем возвра-
щаться назад, у бортинжене-
ров, которые сидят слева 
и справа от меня, не должно 
быть сильной разницы в весе.
— Что ж, придется мне с Ива-
ном, чтобы сохранить баланс 
корабля, есть одинаковое ко-
личество еды, — нашел выход 
из ситуации Кэссиди.
У ракеты-носителя «Союз-
2.1а» улучшенная система 
управления двигателями пер-
вой и второй ступеней, что по-
зволило повысить точность 
выведения космического ко-
рабля на орбиту. После старта 
на это ушло 8 минут 49 секунд. 
Удалось ли преодолеть притя-
жение Земли, экипажу подска-
зал космический медведь — 
индикатор невесомости. 
Игрушку выбрала жена ко-

мандира корабля Светлана 
Иванишина.
— У меня пока нет внуков, но 
есть все технические условия, 
чтобы стать дедом, — сказал 
Анатолий Иванишин. — 
И этот медведь будет подарком 
первому внуку или внучке.
Космическая экспедиция Ива-
нишина, Вагнера и Кэссиди 
продлится 196 суток. Помимо 
технической работы на стан-
ции, у них большая научно-ис-
следовательская программа.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

космос

8 апреля 10:53 Слева направо. Астронавт НАСА Кристофер Кэссиди и российские космонавты 
Анатолий Иванишин и Иван Вагнер после предполетной онлайн-конференции
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Перезагрузке 
помешала трагедия

Десять лет назад, 10 апреля, 
при подлете к аэропорту 
Смоленск-Северный потер-
пел крушение самолет пре-
зидента Польши Леха Ка-
чиньского.

Тогда вместе с лидером стра-
ны на борту находились 96 
пассажиров, включая и эки-
паж. Кроме главы государ-
ства, погибли почти все выс-
шее командование вооружен-
ных сил Польши, многие об-
щественные деятели.
Первые сообщения о траге-
дии звучали как некая ошиб-
ка, ведь авария с самолетом, 
на котором летает лидер ино-
странного государства, — слу-
чай из ряда вон. Такие борта 
всегда проверяют самым тща-
тельным образом, а пилоты, 
которым доверено перево-
зить «первое лицо», проходят 
особый отбор.
Поводом для визита в Россию 
такой высокой делегации 
было участие в 70-й годов-
щине трагедии в Катыни, где 
были расстреляны поль-
ские военные, попавшие 
в плен во время событий осе-
ни 1939 года. 
С момента Катынской траге-
дии прошло 10 лет, но тот тра-
гический эпизод до сих пор 
влияет на политическую по-
вестку в России и Польше, 
правда, в последней влияние 
это несравнимо сильнее и бо-
лезненнее. Визит президента 
Качиньского, которого нельзя 
было назвать русофилом, дол-
жен был стать показательным 
символом примирения. Сто-
роны должны были пожать 
друг другу руки, обменяться 

заявлениями, которые озна-
чали бы, что эта страница 
в истории хоть и не забыта, но 
перевернута, а сегодня наши 
страны живут в мире и хотят 
продолжать так и дальше. 
Трагическая, почти невероят-
ная случайность поставила 
крест на планах российско-
польской перезагрузки. 
Катастрофа с участием борта 
«номер один» настолько ред-
кое событие, что сразу же по-
родило в польском обществе 
большую партию сторонни-
ков теории заговора. Они уве-
рены, что гибель президен-
та — тщательно спланирован-
ная акция. В качестве «бене-
фициаров» сразу же назвали 
Россию. Спустя десять лет по-
сле трагедии, когда все ее тех-
нические обстоятельства пре-
даны гласности, а все борто-
вые самописцы расшифрова-
ны, многие польские полити-
ки не спешат ставить точку 
в истории трагической гибели 
президента. 
— У нынешней польской эли-
ты существует определенная 
идеология, в рамках которой 
очень удобно создавать оче-
редной антироссийский миф. 
Гибель самолета Качиньско-
го — очень удобный повод. 
К сожалению, никакие дока-
зательства и технические под-
робности никому не интерес-
ны. Этот миф будет и дальше 
использоваться для выстраи-
вания польской националь-
ной идентичности под опре-
деленным углом. К сожале-
нию, контрмифов со стороны 
России нет, — рассказал член 
Совета по межнациональным 
отношениям при президенте 
России Богдан Безпалько.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru

история
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Отправка космического 
корабля «Союз МС-16» 
стал первым в этом году 
международным пилоти-
руемым полетом. Экипаж 
взял себе позывной «Ир-
кут». Путь до станции за-
нял около шести часов. 
На борту МКС экипаж 
встретили космонавт Олег 
Скрипочка и американ-
ские астронавты Джесси-
ка Меир и Эндрю Морган. 
Они должны вернуться 
на Землю 17 апреля.

справка

УНИКАЛЬНЫЕ ФОТО
ЮРИЯ ГАГАРИНА ➔ СТР. 1, 5

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 7

ПРИРОДА ПРОСЫПАЕТСЯ ➔ СТР. 5
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